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КРАСНОЕ
ПРИЕЗД В МОСКВУ

По приглашению Цент- 
пальяого Комитета КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР и Совета Мини
стров СССР 29 марта в Мо
скву с рабочим дружествен-- 
ным визитом прибыл Пред
седатель Временного воен
ного административного со
вета Социалистической

Эфиопии и Комиссии по
организации Партии трудя
щихся Эфиопии Менгисту 
Хайле Мариам.

На аэродроме Менгисту 
Хайле Мариама тепло 
встречали член Политбюро 
ЦК КПСС, первый замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР, министр

иностранных дел СССР
A. А. Громьпсо,' кандидат в 
члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР
B. В. Кузнецов, секретарь 
ЦК КПСС Е. К. Лигачев, 
другие официальные лица,

(ТАСС).
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Э к о н о м и ч е с к и й  о б з о р

в АВАРИЙНОМ РЕЖИМЕ
Эта эпопея продолжалась целый ме

сяц. Весь март с его тридцать одним 
календарным И двадцатью семью ра
бочими днями. Все предприятия рабо
тали в полную силу своих возможно
стей, И уже неделю назад стало ясно: 
объединение «Томскстройматериалы» с 
обязательствами справилось. Есть «вал», 
есть реализация, есть все обещанные 
процентные показатели: и двадцать
шесть, и плюс один,' и минус ноль пять...

И спасен квартальный план.
И достигнута рекордная за все вре

мена выработка.
Трудно дать какую-то абсолютную 

оценку работе, приведшей к этому хо
рошему итогу. С одной стороны, кон
центрация сил и средств, как извест
но, дело доброе. С другой — чтобы до-' 
стичь нынешнего результата, понадо
билось на каждом участке производст
ва посадить человека с диктаторскими 
полномочиями (или, как сейчас модно 
выражаться, куратора) из числа аппа
ратных работников объединения. И 
тут уже невольно возникает вопрос: а 
что же директора заводов, главные 
инженеры, технологи? - Их-то роль' в 
производственном, процессе какова? 
И еще: .как можно дожить до жизни 
такой, чтобы на непрерывно действую
щей технологии устраивать ударные 
месячники? Кирпичный завод ведь не 
лесная деляна, ему ни времена года, 
ни погодные капризы не страшны. И 
еще: ну, ладно, допустим, образовался 
прорыв, с кем не бывает... Приняли 
меры для его ликвидации, наконец 
ликвидировали — хорошо. Но есть ли 
гарантии, что в конце второго кварта
ла не понадобится прибегать к подоб
ным играм? Не будут ли авральными 
июнь, сентябрь, декабрь? Есть ли га
рантии, что удастся наладить пусть 
далеко не рекордный, но уверенный 
рабочий ритм уже в апреле? Не по
следует ли за резким взлетом столь же 
резкий спад?

Нет таких гарантий.
Более того, есть уверенность в об

ратном.
Уже в самое ближайшее время по

надобится закрыть на капитальный 
ремонт Асиновский завод: его печи ра
ботают в откровенно аварийном режи
ме. Вдруг резко заявили о себе пробле
мы самого незаметного производства в 
объединении — Тайгинского завода 
минераловатных изделий, главного по
ставщика извести. (Об этом вел разго
вор в номере' 63 нашей газеты бригадир 
Михаил Шикеня). Реконструкция двух 
томских заводов, обещающая в значи
тельной . степени отрегулировать вы
пуск кирпича, идет все же очень мед
ленно. И даже те позиции, которыми 
объединение по праву гордится, — вы
пуск керамической плитки (налажен
ный очень оперативно и в огромных 
объемах, полностью «закрывающих» 
нужды области) и производство сили
катных стеновых материалов, —• даже 
эти позиции не безупречны и не сво
бодны от множества проблем.

Что ж, поговорить есть о чем.
...Трудно найти в нашей области дру

гое крупное производственное подразде
ление. которого лак мало коснулись бы 
Преобразования. продиктованные но
ябрьским (1982 г.) П-тенумом ЦК 
КПСС. Речь идет о совершенствовании 
производственных отношений, об, ук
реплении трудовой и технологической 
дисциплины и- — в конечном счете — 
об оздоровлении всей экономики объ
единения. Из года в год не выполняя 
планы реализации продукции, снижая 
валовой ее выпуск, руководители 
«Томскстройматериалов» склонны объ
яснять эту тенденцию хроническим не
достатком кадров. - Объяснение стоит 
принять Ео внимание. Но сопоставим 
несколько цифр...

Численность работающих:
— 1982 г. — 2.758.
— 1983 г. — 2.723.

. Общее количество неявок на работу 
(в человеко-днях):

— 1982 г. — 42.000.
— 1983 г. — 42.531.
В том числе прогулы:
— 1982 г. — 1.939.
— 1983 г. — 2.150.
Видна закономерность. При снижении 

объемов производства и' уменьшении 
числа работающих дисциплина не улуч
шается. Падает качество труда.

Что же делают руководители отрасли 
для закрепления кадров, для их воспи
тания? Если обратиться к статистике 
соцкультбытового строительства за по
следние полтора десятилетия (срок до
статочно представительнь(й), то пере
чень окажется весьма внушительным: 
десятки тысяч квадратных метров жи
лья, больница, детский сад, , Дворец 
культуры, подсобное хозяйство, вклю-

О П Е Р Е Ж А Я  В Р Е М Я
Досрочно животноводы 

Зырянского района вы
полнили план первого 
квартала по продаже го
сударству молока. Его 
продано 2.414 тонн при 
плане 2.370. Большой

вклад внесли коллективы 
колхозов «Россия», «Си
биряк» и имени С. М. 
Кирова.

Успеху во многом спо
собствовало социалисти
ческое соревнование, раз
вернувшееся среди жи

вотноводов. В индивиду
альном соревновании 
лучших успехов доби
лись доярки Л. В. Цап
лина, В. Д. Сливкина и 
В. В. Петрова.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

НАВСТРЕЧУ СУББОТНИКУ

чающее, кроме всего прочего, совсем уж 
экзотический объект—рыбоводный пруд 
с пятикилограммовыми зеркальными 
карпами... Хорошо? Еще бы! Только вот 
к объединению в- целом все это не 
имеет ни малейшего отношения, а вы
строено подведомственным ему туган- 
ским заводом. Туганцы так здорово 
взялись за дело, что их показателей со
циального развития хватило, чтобы 
создать видимость благополучия во всем 
ведомстве. Что касается томских пред
приятий отрасли, то они лишь в самое 
последнее время получили два 'много
квартирных дома — и это все. За пол
тора десятка лет!

Впрочем, и с этими домами мало что 
изменилось в лучшую сторону. Вселив
шись в новые квартиры, тридцать 
семь (!) семей тут же оставили отрасль, 
предпочитая перебраться на работу в 
другие места. Вдумайтесь: ведь речь
идет о кадровых производственниках, 
о людях, отдавших промышленности 
стройматериалов десятки лет. Что же 
говорить об остальных?-О молодых ра
бочих, для которых впереди. — пока 
ни малейших перспектив нормального 
бытового устройства?

В очевидности того, что суть пробле
мы — не в несознательности отдельных 
тружеников, убеждает пример уже упо
минавшегося тайгинского завода. На 
этом предприятии беспрецедентно силь
ная партийная организация—75 человек 
при общей численности работающих 
320. Казалось бы, уровень сознательно
сти коллектива должен быть самым 
высоким. Так оно и есть, но... Завод 
львиную долю продукции поставляет 
либо немыслимой четвертой категории, 
либо вовсе бракованной. Тут уже объ
яснения нужно искать не в сфере идео
логии: виною всему — бесконечно уста
ревшее оборудование, предельно плохие 
условия труда. С теми или иными ва
риациями эти причины присущи всем 
предприятиям объединения, кроме 
туганского завода и совсем новенького 
дробильно - сортировочного.

Знаете, какой экономический показа
тель (из числа «положительных») рабо
ты объединения наиболее высок? Фон
доотдача. Она у томичей едва ли не 
самая высокая в Российской Федера
ции. Но хвастать тут нечем: . когда 
вкладываешь в развитие мало, отдача 
кажется большой...

Впрочем, в последнее время объеди
нение взялось наконец за реконструк
цию действующих мощностей и за со
оружение новых. Только вот идут эти 
работы очень медленно, гораздо мед
леннее, чем требуют самые насущные 
нужды отрасли, чем J^yжнo потребляю
щим организациям — строителям об
ласти. И винить за это заказчика как- 
то неловко: виновны в низких темпах 
работ сами же строители. Получается 
какой-то логический парадокс: люди,
больше всех заинтересованные в раз
витии ' стройиндустриалькой базы, де
лают все возможное, чтобы это разви
тие замедлить. Самый крупный потре
битель стройматериалов — территори
альное управление строительства — 
традиционно относится к объектам 
объегикения. как к чему-то лаже не 
второ-, а пбследнестепенному. Подтвер
ждением тому —■ затягивание сроков 
ввода всех без исключения строек. Эта 
закономерность отражается потом -на 
самих же генподрядчиках, но разорвать 
порочный круг никто не мозкет или не 
желает.

Теперь самое время вернуться к 
вопросу: какова роль директоров на
предприятиях объединения? Нам труд
но судить об админкстратириой и про- 
сЪесскональной значимости этих людей, 
но вот о значимости общественной 
сказать необходимо. Парадоксально, но 
ни ОДИН' руководитель предприятий 
«Томскстройтматериалов» не является 
депутатом Совета, ни один не входит 
в состав районных партийных органов. 
Статус, мягко говоря, не очень...

Вернемся к итогам марта.
, Месяц, который заканчивается се
годня, показал, как могут работать 
предприятия отрасли, с какой отдачей 
способны трудиться ее люди. Вчера 
ведущие специалисты объединения 
«усталые, но довольные», вернулись к 
исполнению своих основных обязанно
стей. Но напряжение, которое проде
монстрировал коллектив, не может 
пройти бесследно: оно должно показать 
производственникам, что работать и 
впредь, как раньше, до марта, просто 
нельзя. Что и как делать для стабили
зации производства — решать админи
страции объединения и руководителям 
областных ведомств, но ясно одно: хо
зяйствовать по-прежнему в этой отрас
ли уже невозможно. .

В. ЛОЙША.
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29 нарта в Кремле состо
ялась беседа Генерального 
секретаря ЦК КПСС К. V. 
Черненко с Председателем 
Временного военного адми
нистративного совета Соци
алистической Эфиопии и 
Комиссии по организации 
Партии трудящихся Эфио
пии Менгисту Хайле Мари- 
амом.

В беседе приняли уча
стие:

с советской стороны — 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Пред
седателя Совета Минист
ров СССР Г. А. Алиев, член 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гцо- 
мыко, член Политбюро ЦК 
КПСС, министр обороны 
СССР Маршал ' Советского 
Союза Д. Ф. 'Устинов;

с эфиопской стороны — 
член Постоянного комите'га 
ВВАС и Исполкома КОПТЭ, 
министр национальной обо
роны Тесфайе Гебре Кидан, 
член Постоянного комитета 
ВВАС и Исполкома КОПТЭ, 
заместитель председателя 
высшего центрального пла
нового совета Аддис Тедла, 
член ЦК КОПТЭ, министр 
иностранных дел Гошу 
Вольде, член ЦК КОПТЭ, 
министр промышленности 
Хайлю Йемену, член ЦК 
КОПТЭ, министр финансов 
Тесфайе Динка.

Состоялся обмен инфор
мацией о ходе осуществле
ния важнейших задач внут
ренней политики, решае
мых советским народом и 
трудящимися Эфиопии. Бы
ли обсуждены также акту
альные вопросы советско- 
эфиопских отношений, про
чным фундаментом кото

рых является Договор о 
дружбе и сотрудничестве, 
заключенный 20 но.чбря 
1973 года.

К. У. Черненко и Менги
сту Хайле Мариам вырази
ли удовлетворение успеш
ным развитием отношений 
между Советским Союзом и 
Социалистической Эфиопией 
и высказались за их даль
нейшее укрепление. Было 
особо подчеркнуто значение 
тесных дружественных свя
зей. сложившихся, между 
КПСС и КОПТЭ, и выра
жено взаимное стремление 
и дальше развивать сот
рудничество в этой области.

Менгисту Хайле Мариам 
выразил глубокую благо
дарность КПСС, Советскому 
государству за ' большую 
помощь, оказываемую в 
развитии экономики Эфио
пии и укреплении ее обо
роноспособности. К. У. Чер
ненко подчеркнул, что Со
ветский Союз будет и 
впредь оказывать поддерж
ку эфиопскому народу, иду
щему по пути прогрессив
ных социально - экономи
ческих преобразований, от- 
стаивающ'ёму свою свободу 
и независимость.

При рассмотрении между
народного положения К. У. 
Черненко и Менгисту Хай
ле Мариам подтвердили 
полное единство взглядов 
Советского Союза и Социа
листической Эфиопии по 
основным проблемам. Они 
отметили, что главным ис
точником опасного разви
тия нынешней международ
ной обстановки является 
политика наиболее агрес
сивных сил американского 
империализма, которые, 
претендуя на мировое гос
подство, встали на путь ми

литаризма и безудержной 
ГОНЮ! вооружений, нагнета
ния напряженности и вме
шательства в дела суверен
ных государств. Было вы
сказано решительное осуж
дение подобного курса, как 
создающего угрозу миру и 
международной безопасно
сти, подчеркнута необходи
мость активизации дейст
вий антиимпериалистиче
ских, антимилитаристских 
сил, направленных на сох
ранение мира и безопасно
сти народов.

В ходе беседы состоялся 
углубленный обмен мнени
ями о положении на афри
канском континенте," преж
де всего на Африканском 
Роге. Было отмечено, что 
империалистические госу
дарства во главе с США 
усиливают политику давле
ния на африканские стра
ны, проводят линию на 
грубое вмешательство в их 
внутренние дела, а также 
стремятся ' вовлечь эти 
страны в свои далеко иду
щие милитаристские пла
ны. Советский Союз и Со
циалистическая Эфиопия 
выступают против импери
алистических планов прев
ращения африканского кон
тинента в арену глобальной 
политической и военной 
конфронтации.

Беседа прошла в атмос
фере теплоты и дружбы, 
взаимопонимания по обсу
ждавшимся вопросам.

На беседе присутствовали 
помощник Генерального 
секретаря ЦК КПСС В. В. 
Шарапов, посол СССР в 
Социалистической Эфиопии 
К. Е. Фомиченко, посол 
Социалистической ' Эфиопии 
в СССР Несибу Тайе.

(ТАСС).
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выполнить свое

А  ЗАВОД РЕЗИНОВОЙ ОБУВИ

За семь часов взяла обязательство 
производственное задание в день коммунистического суб
ботника, работая на литьевом агрегате «Десма», комму
нист, депутат Ленинского районного Совета города Томска 
прессовщица Людмила Владимировна Токарева.

Фото Н. Потапова.

А  ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕ
СКИЙ ЗАВОД

В числе первых поддер
жали инициативу москвичей 
провести коммунистический 
субботник в честь дня рож
дения В; И. Ленина рабочие 
цеха № 3.-

На днях в' этом коллекти
ве прошел митинг, на кото
ром рабочие приняли повы
шенные социалистические 
обязательства. Решено в день 
«красной субботы» изгото
вить 75 электросверл (план 
— 60), вместо 325 электро
толкателей по заданию — 
350.

Т. ЗАХАРИНА.

А  ЗАВОД РЕЖУЩИХ 
ИНСТРУМЕНТОВ

Полным ходом идет под
готовка к коммунистическо
му субботнику в цехах 
предприятия. Решено в этот 
день вьтустить товарной 
продукции на 60 тысяч руб
лей, половина изделий будет 
произведена на сэкономлен
ных материалах. Планиру
ется перевести в фонд пя
тилетки пять тысяч рублей 
заработной платы.

А. ФИЛЬКИНА, 
заместитель секретаря 

парткома завода.

ЦЕЛИННАЯ БОРОЗДА
Сегодня в Томске' состоится торжественное заседание, посвященное

30 летию начала освоения целинных и залежных земель
Человеческая память хра

нит многие яркие события, 
происшедшие в истории Со
ветского государства. Ком
мунистической партии, в 
истории нашего народа. Од
ним из таких событий яв
ляется целинная эпопея.

Я на своем веку пережил 
две целины. Первая из них 
—это" коллективизация кре
стьянского хозяйства, ве
ликая «поднятая целина», 
когда народ стал подлин
ным хозяином земли и ее 
пахарем. Сколько в те да
лекие годы было тревог и 
волнений, радостей и побед! 
Новая жизнь строилась в 
смертельной схватке с 
классовыми врагами. Кол
лективная борозда крестьян 
дала замечательные плоды.

I Не менее волнующим со- 
! бытием была и вторая це

лина, развернувшаяся по 
воле партии в пятидесятые 
годы. Это был поистине ве
ликий поход, героический 
подвиг народа, когда за ко
роткое время в Казахстане. 
Сибири, на 'Урале, .Дальнем 
.Востоке и в других районах 
было введено в оборот око
ло 42 миллионов гектаров 
пустовавших ранее земель. 
Поднятие целины сыграло 
исключительную роль в по
полнении продовольствен
ных ресурсов,, особенно в 
увеличении црсизводства 
зерна.

Идея поднятия целины 
особенно понятна и близка 
людя.м, связанным с земле
делием. Ведь земля' — это 
величайшее из всех бо
гатств. Она — продукт са
мой природы и незамени
ма, она не может «снаши
ваться» и выбывать из 
строя, как, , скажем, . маши
ны, станки. Земля являет
ся вечным средством произ
водства. То, что отвоевано 
у природы, вспахано, всег
да должно служить че
ловечеству. Вот почему так 
высоко ценится труд це
линников.

В нашей области нет 
степных просторов, ■ какие 
имеются в соседних обла

стях. Поэтому сельским 
труженикам пришлось осва
ивать новые земли, раскор
чевывая таежные массивы. 
Это был нелегкий труд, но 
целинники, работали вдох
новенно, охваченные об
щим энтузиазмом. За трид
цать лет, прошедших с на
чала наступления на цели
ну, в нашей области освое- 

. но более 170 тысяч гекта
ров новых земель. Наи
больший вклад внесли тру
женики сельского хозяйст
ва Кожевниковского райо
на, где за этот срок распа
хано более 48 тысяч гекта
ров подлесных массивов. 
Вспоминается, с каким 
подъемом работали целин
ники на землях нынешних 
совхозов «Ювалинский», 
«Дубровский», «Заветы Ле
нина» Кожевниковского, 
«Заря» и «Победа» Томского 
районов. Сейчас здесь об
ширные поля. Да и во 
всех районах области це
линники внесли большой 
вклад в освоение новой 
пашни.

Многое сделали и мелио-. 
раторы, особенно в послед
ние годы. Благодаря их ■ 
труду введено в оборот 9,6 
тысячи гектаров орошаемых 
и 25,7 ТЫСЯЧИ' гектаров осу
шенных земель.

Вовлечение новых зе
мель в пашню, 1!елиорация 
кормовых угодий позволи
ли расширить посевные, 
площади сельскохозяйствен
ных культур, увеличить по
головье и продуктивность 
скота и птицы. В повсе
дневной жизни как-то не 
замечаешь, а вернее ска
зать, привыкаешь к про
исшедшим изменениям, , но 
когда вдумаешься в циф
ры, то пройденный путь 
видится наглядным и гран
диозным. Приведу лишь ос
новные показатели. За трид
цать лет валовое производ
ство зерна в области уве
личилось почти в два раза, 
картофеля — почти в пять 
раз, овощей — больше чем 
в два раза. В настоящее 
время бвощи выращивают

ся в огороде под крышей, 
площадь которого составля
ет около 50 гектаров. Всего 
в защищенном грунте вы
ращивается без малого 
7 тысяч тонн овощей.

Благодаря развитию кор
мовой базы значительно 
возросла продуктивность 
общественного животновод
ства. Продажа государству 
мяса с 1953 года возросла 
более чем в 9 раз (5,1 и 
49,8 тысячи тонн), молока— 
почти в 3 раз (27,4 и 210,7 
тысячи тонн). Теперь наши 
птицефабрики и птицефер
мы дают государству 254,8 
миллиона яиц в год против 
2,6 миллиона в 1953 году.

Приведенные данные со 
всей убедительностью под
тверждают, что сельское 
хозяйство области распола
гает значительными резер
вами для наращивания 
производства продуктов пи
тания и сырья для промы
шленности и 1В состоянии 
успешно решать задачи по 
выполнению Продовольст
венной программы.

И все это дает нам зем
ля, в том числе та целина, 
за которую героически сра
жались наши люди, комму
нисты и комсомольцы пя
тидесятых годов. Их тради
ции продолжает новое по
коление целинников.

Жизнь диктует: надо и 
впредь продолжать освое
ние новых земель, год- от 
года расширять пашню. К 
сожалению, за последние 
годы этой проблеме меньше 
уделялось внимания, пла
ны освоения новых земель 
не выполнялись.

На 1984 год намечен зна
чительный объем культур- 
технических работ по ос
воению новых земель: 
Предстоит ввести в пашню 
свыше 9 тысяч гектаров, в 
том числе силами мелиора
торов — свыше 5 тысяч, 
объединением «Сельхозхи- 
мия» — 1.650 и силами сов
хозов и колхозов — 2.430 
гектаров. В хозяйствах со
здается 48 специальных от

рядов по освоению цели- 
, ны.

Отмечая тридцатилетие 
начала массового освоения 
целины, хочется еще раз 
подчеркнуть мысль о со
хранении и увеличении пло
дородия земли, особенно 
самой ценной ее • части — 
пашни. Известный совет
ский селекционер акаде
мик П. П. Лукьяненко от
мечал; «Благополучие чело-

А  ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ «КОНТУР»

«В день субботника — наи,- 
высшую производительность 
труда» — под таким деви
зом будут трудиться все 
подразделения объедгшения. 
По традиции предприятие 
намерено работать на сэко
номленной электроэнергии. 
На десятки Тысяч рублей 
выпустят продукции маши
ностроители. В фонд пяти
летки будет перечислено 8,7 
тысячи рублей заработной 
платы.

Е. ДОРОНИНА.

века, его здоровье и пита
ние зависят от земли. А 
.земля у нас не безгранич
на, гектар пахоты тйк и 
остается гектаром на веч
ные времена. Значит, надо 
поднимать его плодородие, 
повышать урожайность».

Наступает весна четвер
того года одиннадцатой пя
тилетки. Среди земледель
ческих бригад и звеньев 
все шире развертывается 
социалистическое соревно
вание за получение наи
высшего урожая зерновых 
и кормовых культур. Мож
но с уверенностью сказать, 
что намеченные задачи под 
силу нашим земледельцам. 
Они не раз преодолевали 
трудности и сложности по
годных условий.

Н, ОКРУГИН, 
агроном, ветеран войны 

и труда.

Ж ' '

•rWie:

Николай Иванович Казанцев—потомственный механи-. 
затор, и вся его сознательная жизнь связана с землей, а 
работы по улучшению и окультуриванию ее в родном 
Бакчарском^ районе много. Сейчас Н, И. Казанцев тру
дится в районном объединении «Сельхозхимия». На 
большегрузном «КамАЗе» он перевозит торфяную смесь 
на поля хозяйств района. Его ударный труд отмечен ме
далью «За освоение целинвьлх и залежных земель».

Фото Е. Лисицына.
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За строкой решений . февральского Пленума Цк КПСС

Круг обязанностей 
к р у г  з а б о т . . .

■ЗАМЕТКИ СЕКРЕТАРЯ ПАРТКОМА-
Приходит рабочий,

I приходит
I специалист

Знакомая большинству се
кретарей парткомов ситуа
ция.

Приходят в комитет один
или несколько рабочих и го
ворят:

—Наш участок остановил
ся. Сделайте так, чтоб он 
работал.

Возможны, конечно, вари
анты. Не участок, а линия, 
не три десятка людей сидят 
без работы, а пять-шесть 
человек, а иногда и того 
меньше, например, водитель 
машины, которому не обес
печили разгрузку, и т. д. Но 
суть одна — остановилось 
дело, и рабочий человек ве 
хочет с этим мириться. По
тому что совесть не позво
ляет, потому что простои 
бьют его по карману.
ЩШО иочт т у  он соевой  

сиюмйнзтюй техниче
ской неполадкой при
шел в партийный ко

митет?
Спрашиваю;
— Бы обращались к свое

му руководителю?
— Да. Ничего не измени

лось.
— Вы обращались в служ

бу главного инженера, про
изводственный отдел?

— Да. Вопрос не решает
ся.

— У  директора были?
— Директора сейчас нет 

на месте. Вы — партком, вы 
решайте.

Звоню в механический 
(или по ситуации- в какой- 
то другой) цех, обращаюсь в 
отдел снабжения, к главно
му инженеру. После не
скольких таких «операцийэ 
дело • начинает двигаться. 
Двигаться, скорее всего, не 
потому, что я звонил — 
звонки из парткома, может 
быть, лишь на самую не
большую малость ускорили 
этот процесс, — а потому, 
что об остановке участка 
уже знали те, кому положе
но, и принимали соответст
вующие меры«>

Так верно ли, что рабочий 
пришел го поводу этого, в об- 
щем-то хозяйственного дела в 
партком? Это не простой воп
рос. От того, чем я в этот мо
мент занимался, меня — или 
любого другого члена партко
ма, который мог оказаться на 
моем месте, — отвлекли. Мой 
«участок», так сказать, тоже 
остановился, и потом мне при
дется упущенное наверстать. 
Но я не в обиде. Больше то
го, благодарен.

Во-Первых, это значит, что у 
нашего парткома есть автори
тет. Во-вторых, ясно, что лю
ди, отвечающие за тот, оста
новившийся. участок, не про
явили должной организованно
сти, не обеспечили фронт ра
бот и, наконец, не сочли нуж
ным или Не смогли вовремя 
информировать людей о при
чинах остановки производства 
и принима^ых мерах. А ato 
уж все наши, партийные, 
идеологические вопросы. В 
данном случае нерешенные. И 
потому в глубинном смысле 
рабочие правы в своем требо
вании «Вы — . партком, вы 
решайте!».
Й |Й в ЗНАЮ, может ли 
jg 'g  быть такой партком, в 

котором «от> и «до» 
расписано время приема по
сетителей. Вроде бы надо 
так, чтоб были порядок, рит
мичность в партийной рабо
те, но у  нас это часто не по
лучается,. Потому что идут 
к нам не только как к чле
нам парткома — многие из 
нас депутаты местных Со
ветов и, наконец, просто 
люди с солидным жизнен
ным опытом, с которыми 
можно посоветоваться. Не 
все вопросы мы решаем к 
обоюдному согласию, не все 
уходят от нас удовлетворен
ными. Но от человеческих 
проблем не уйдешь.

Приходит рабочий. Жалует
ся, что его не прописывают по 
новому месту жительства. Си
туация крайне запутанная, 
сложности о семейных делах. 
Ему, конечно, надо в отдел 
кадров, но там он уже был. 
Распоряжение начальника от
дела кадров о прописке поче
му-то не выполняется, а ему 
нужен конкретный ответ: про
пишут или нет. Пропишут — 
он останется на комбинате, 
нет — уедет да еще с собой 
увезет будущую жену, тоже 
Нашу работницу. В конечном 
итоге решать все будут това
рищи из соответствующих 
служб комбината, но не вы
слушать его сейчас, не помочь 
тем, что в моих силах, я не 
мог. Потому что одно дело го
ворить о проценте текучести 
кадров, а другое дело иметь 
возможность эту текучесть на 
сотую долю сократить. А мо
жет, я просто себя оправды
ваю, может, надо было сразу 
отправить посетителя в со
ответствующий отдел комби
ната?

Часто приходят с вопроса
ми по жилью. Как ни уго
вариваешь человека, что 
главное слово здесь за ко
митетами профсоюза це
ха, завода, районными 
исполнительными коми
тетами народных депу
татов, у него всегда нахо
дятся аргументы насчет 
особенности его случая 
и т. д. Вот недавно был та
кой посетитель. Живет в 
собственном доме, который

обветшал. Просит дать госу
дарственную квартиру. Я 
проконсультировался в рай
исполкоме, разъяснил ему, 
что льготных обстоятельств 
у него нет, должен претен-' 
довать на нсилье на общих 
основаниях. Посетитель не
доволен. Уходя, бросает 
фразу, будто бьет наотмашь:

— Зачем вы тогда здесь 
сидите?!

Что. поделать, надо сдер
жаться, не' ответить резко
стью...

Передо мной специалист, 
как говорят, среднего 
командного звена. Пришел 
в партком с обидой на ру
ководителя. Тот назвал его 
бездельником за невыпол
ненное задание. Специалист 
объясняет, почему не мог 
вьшолнить задание. Слушаю 
и понимаю, что причина 
действительно объективная. 
Успокаиваю посетителя, обе
щаю ему побеседовать с 
тем руководителем, который 
его обидел, потребовать, что
бы извинился.

— Нет, не надо, — не- . 
ожиданно отклоняет мое на
мерение собеседник. — Вы 
меня выслушали, поняли и 
этого мне достаточно.

С тем и уходит.
Вот такая ситуация. Что 

делать секретарю парткома? 
Настоять, чтобы руководи
тель все-таки извинился? 
Ничего не предпринимать, 
как просил специалист?...

Острота грани
У  нас в партийном коми

тете стало традицией в 
кош ,е года проводить беседу 
с руководителями конструк
торско-технологического бю
ро по плану внедрения но
вой техники, реконструкции 
производства. До того, как 
план будет подписан дирек
тором. Перед последней та
кой встречей один из ра
ботников администрации 
спросил меня:

— А своим ли делом за
нимается партком? • Не ка
жется ли вам, что рекон
струкция, внедрение новой 
техники — дело инженер
ное, хозяйственное и вни
кать в него до мелочей вам, 
идеологам, ни к чему?

Вопрос в духе времени. Де
кабрьский (1983 г.) и фев
ральский Пленумы Централь
ного Комитета партии более 
озыскательно. чем прежде, 
требуют от партийных коми- 
TGT03, . бюро четко определить
ся в этих вопросах, разграни
чить функции партийного, хо
зяйственного, советского ап
парата. Меня, всех моих кол
лег это очень волнует. Суме

ем ли перестроиться, изме
нить стиль работы или увяз
нем в хозяйственных пробле
мах, технологии производст
ва... На февральском Пленуме 
дана простая, казалось бы, 
формула «заниматься хозяйст
вом, значит, прежде всего за
ниматься людьми, ведущими 
хозяйство». Но простота эта 
кажущаяся, и грань этой фор
мулы необычайно остра, неза- 

• метна. Стоит лишь чуть-чуть, 
отклониться в сторону и уже 
влез не в свою сферу деятель
ности, уже начинается не че
ловековедение, а машиноведе
ние и т. п. А с другой сторо
ны, как говорить с людьми, не 
зная основ производства?

В ЕРНЕМСЯ к тому, По
чему наш партком 
проявляет такое вни

мание к плану внедрения 
новой техники, реконструк
ции. Комбинату нашему 
больше шестидесяти лет. Он 
сначала был организован, 
как лесоперевалочная база. 
Со временем стали не про
сто заготавливать лес, но и по
немногу перерабатывать его 
на пиломатериалы, на сто
лярные изделия. В те годы 
леса было много и счита
лось, что он как бы сам со
бой достается. Десятилетия
ми техническая оснащен
ность предприятия остава
лась на одном и том же 
уровне, а к началу шестиде
сятых годов сырья стало 
меньше, да и качество его 
ухудшилось. От подобных 
нам предприятий в евро
пейской части страны мы 
по технической вооруженно
сти отставали лет на двад
цать. Предпринятые Цент
ральным Комитетом партгта 
меры для укрепления лес
ной отрасли в Томской, Тю
менской, Вологодской обла
стях, решения областного 
комитета партии, в которых 
коллектив нацеливался на 
проведение реконструкции, 
углубленную переработку 
леса, дали неплохой резуль
тат. Сделано уже немало. 
Построен завод ДСП, идет 
строительство нового лесо
пильного завода, установре- 
иы полуавтоматические ли
нии раскряжевки хлы
стов, автоматическая линия 
для производства оконных 
блоков тройного остекления 
(для квартир в северных 
районах)... Есть много дру
гих новинок, но все же и 
непроизводительного, тяже
лого рунного, труда - немало. 
А  это значит, что на таких 
участках трудятся " Йюди 
чаще всего временные, те
кучесть кадров высока,' дис
циплина хуже. Вот потому- 
то мы в партийном комите

те, так пристально и изуча
ем план реконструкции, 
внедрения новой техники. 
Не советуем инженерам 
изменить где-то технологию, 
не вдаемся в технический 
анализ проблемы, а подхо
дим с точки зрения соци
альной остроты дела, где 
сегодня труд у людей наи
более тяжел, где в первую 
очередь нужны механиза
ция, автоматизация. Вот 
свежий пример. Очень тру
доемкая операция — сорти
ровка материалов, поступа
ющих с лесозавода. Люди 
вручную, под открытым не
бом стаскивают доски с 
транспортера. Между те.м 
для этой работы куплена 
полуавтоматическая уста
новка. Партийный комитет 
настоял, чтобы инженерная 
служба быстрее пустила ее 
в дело. Работы ведутся, в 
этом году установку запу
стят.

Понимая социальную остро- 
ту проблемь!, мы тщательно 
подбирали людей в комиссию 
контроля деятельности адми- 
нистрации по внедрению но- 
вой техники н реконструкции 
предприятия. Возглавляет ее 
рационализатор, умные пред
ложения которого могли бы, на 
верное, составить целый том, 
ветеран комбината, слесарь 
Б. М. Вайнкауф. Среди членов 
коиИсеин инженер М. Е. Кун- 
гуров, который уже трижды 
готовил обстоятельные запис
ки по проблемам внедрения 
новой техники. Они внима
тельно, с пользой для дела, 
рассмотрены администрацией.

НЕ ВСЕ понимают вни
мание парткома ком
бината и к вопросам 

благоустройства. Некоторые 
считают это чуть ли не 
блажью. Не ваше, мол, дело 
определять, где фасад дома 
обновить, где установить 
детскую площадку, где за
бор снести.- 

Ну, это как сказать. Пар
тийный комитет ответствен 
не только за 370 ком
мунистов ЛПК, но за весь 
коллектив, за микрорайон, в 
котбром наши люди живут. 
И план благоустройства мы 
также, ежегодно изучаем не 
для- того, чтобы определить, 
где сколько гравия надо или 
пиломатериалов. Мы изуча
ем его. держа в руках еще 
тетрадь учета обращений 
трудящихся по вопросам 
благоустройства. Вот, напри
мер, жалоба; в поселке за 
трамвайным кольцом на. 
большой территории нет ни 
одной детской площадки. 
Справедливый упрек. Надо 
строить площадку. Вот и 
будет партком при утверж
дении плана благоустройст
ва настаивать на том, что
бы включить и эту работу.

Казалось бы, верно посту
паем. А  сомнения все же 
остались. Может быть, дей
ствительно вопросами бла
гоустройства с тех же со- 
циальньж позиций зани
маться не нам, а профсоюз
ному I ко.митету? Разум, 
опыт подсказывают, что 
совсем не касаться этих 
вопросов мы не можем. Но 
как отыскать «золотую».
середину, как не пересту
пить грань?

П. СЕМЕНОВ, 
секретарь парткома Том
ского лесопромышленного 

комбината.

Ф лагм ан  геологической
н а у к С и б и р и

ШШ

I.».

НОВОСИБИРСК. Инсти
тут геологии и геофизики 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР проводит 
широкие исследования глу
бинного строения земной 
коры в связи е поисками 
по.дезпых ископаемых. Но 
итогам Всесоюзного, социа
листического соревнования в 
1983 году институт награжден 
переходящим Красным зна
менем ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ. Десять науч
ных сотрудников института 
в прошлрм году стали лау
реатами Государственной 
премии СССР.

Н.\ СНИМКЕ: кандидат
геолого - минералогических 
наук Е. Г. Цветков работает 
на участке, где выращива
ют искусственные кристал
лы александрита.

Фотохроника ТАСС.

КУДА ДЕТЬ СТОКИ?
Канализационно-очистные 

сооружения Томского неф
техимического — хозяйство 
могучее. В сутки оно спо
собно вбирать в себя 146,9 
тысячи кубометров про
мышленных и хозбытовых 
стоков. Притом стоки дей
ствующих ■ производств
ТНХК в этом бурном пото
ке составят лишь малую то
лику. Главным же постав
щиком воды, требующей не
медленной очистки, проек
тировщики обозначили обла
стной центр, который еже
суточно будет подавать на 
канализационно, - очистные 
сооружения ТНХК 136 ть[- 
сяч кубометров городских 
еЛков.

Правда, произойдет это не 
сегодня и даже не завтра— 
коллектор, по которому го
родские стоки устремятся к 
КОС, еще не готов. Но даже 
если бы он был готов, очи
стные сооружения эти объе
мы принять все равно не 
смогут.

— Поскольку строительст
во городского коллектора 
еще не закончено, — гово
рит контролер службы ве
домственного контроля за 
охраной окружающей среды 
Министерства химической 
промышленности СССР
Татьяна Николаевна Нагор- 
нова, — то и строители уп
равления «Химстрой», суб
подрядные организации с 
окончанием работ на объек
тах КОС тоже не спешат. 
Не готовы аэротенки, кото
рые начаты строительством 
еще в мае 1976 года и долж
ны быть закончены одяо-
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временно с вводом в .экс
плуатацию первого пусково
го комплекса. В стадии 
строительства, первичные и 
вторичные отстойники, зда
ние барабанных сеток, воз
духодувная станция и мно
гие другие объекты.

Надо сказать, что лимиты 
на окончание строительства 
объектов КОС на .этот год 
выделены. Остаточные объ
емы строймонтажа едва 
превышают 200 тысяч руб
лей и, по-видимому, в этом- 
то уж году создание очист
ных будет закончено. И все 
было бы хорошо, если б не 
такое обстоятельство; есть в 
системе канализационно
очистных сооружений ТНХК 
еще одно, в буквальном 
смысле слова, узкое место 
— насосно-канализационная 
станция № 3, которая пе
рекачивает на КОС все про
мышленные и хозбытоБые 
стоки действующих произ
водств комбината. НСК-3 с 
.канализационно-очистными 
сооружениями соединяют 
два коллектора. Один из 
них постоянно находится в 
аварийном состоянии и ни
какие стоки доставлять на 
очистные сооружения не 
способен.

уц

Поэтому, когда в конце 
года на Нефтехиме войдет в 
строй еще одно производст
во — формалина, — перед 
эксплуатационниками тут 
же возникнет очень острая 
проблема:' куда девать его 
стоки? Ведь одному дейст
вующему коллектору НСК-3 
подать в час 1.740 кубомет
ров воды на очистку будет 
просто не под силу.

Но и это еще не гее. Уз
кое место комбинатовских 
очистных заявит о себе го
раздо раньше, чем произой
дет запуск третьего произ
водства. Дело в том, что 
сейчас строители управле
ния «Химстрой» во главе с 
генподрядным СМУ-7 фор
сированными темпами за
канчивают строительство 
коллектора, который должен 
обеспечить сброс стоков аг
ропромышленного комплек- 

• еа (поселок Светлый, бртй- 
лерная фабрика, свиноком
плекс) в очистные coopyHte- 
ния ТНХК. Пока нет город
ского коллектора, в который 
предполагалось врезать кол
лектор агропромышленного 
комплекса, стоки сельхоз- 
объектов решено подавать 
на очистные сооружения че
рез НСК-3. Но единствен
ный коллектор НСК-3 с этой 
дополнительной нагрузкой 
справиться не может!

Каков же выход из этой 
ситуации? Ответить на воп
рос должны руководители 
Томского нефтехимического 
комбината и проектировщи
ки ленинградского ОНПО 
«Пластполимер».

С. ХАБИБУЛИН.
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НАРОДНАЯ СТРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

П РЕД В АРИ ТЕЛЬН Ы Е ИТОГИ
Первая графа — план, вторая — фактическое вьшолнение.
Объединение «Томск- 
строй материалы»

Производство кирпича 
(тыс. шт.) 4.424 4.763

Завод КПД производство сборного 
железобетона (куб. м) 2.835 2.900

Трест «Спецстрой- забивка свай (шт.) 450 620
механизация» отрывка траншей (м) - 390 410

укладка труб (м) 450 620
Домостроителытый
комбинат

монтаж элементов 
(ед--) 2.435 2.245

Трест «Томснжилстрой» кирпичная кладка 
(куб, м) 840 620

Трест «Томлесстрой* кирпичная кладка 
(куб. м) *234 240

Трест «Тоисксел встрой» кирпичная кладка 
(куб. м) 302 310

По предварительным дан
ным, город и область спра
вились с заданием — вводом 
20 процентов жилья в пер
вом квартале. Это несом-

Ритм! Ритм! Ритм.

ненный успех. Но если го
ворить о ритме... ТТУС за
вершает работы на 6 домах 
общей площадью 35 тысяч 
квадратных метров в по

следние дни марта. Без 
штурма не обошлось.

По-разному начали год 
строители области. В Алек
сандровском районе сдан 
лишь один дом — 2,5 про
цента от плана. А в Церво
майском — на 30 с лиш
ним процентов перевыпол
нили! Конечно, такая раз
ница обусловлена многими 
объективными причинами. 
Но она характеризует и 
сложившееся отношение к 
нуждам жилищного строи
тельства.

СТРОИТЕЛИ! ЗАКОНЧИЛСЯ ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ. НЕОБХО
ДИМО СОХРАНИТЬ НАБРАННЫЙ ТЕМП. ВПЕРЕДИ — ЕЩЕ 
БОЛЕЕ СЛОЖНАЯ ЗАДАЧА: СДАТЬ ЗА ПОЛУГОДИЕ
50 ПРОЦЕНТОВ ЖИЛЬЯ!

Действеннность 
«Народной стройки»

«Вот такие фокусы...»
(22 февраля 1984 годи)

Как сообщил главный иннко- 
нер «Спецстроймеханизации» 
В. И. Мелешко, публикация 
рассмотрена на совете руко
водства треста. Критика при
знана справедливой.

За низкую организацию ра
бот на объектах жилья' и соц
культбыта заместитель на
чальника УМ-1 П. П. Курьин 
строго предупрежден. Началь
нику УМ-2 И. Н. Чигиринско
му поставлено на вид.

Заместителю главного ин
женера В. М. Постнову пору
чено организовать ежедневный 
контроль за работой ремонт
ных бригад, обеспечить плано
вый выход техники на линию.

Продолжаем разговор

Не будем интриго
вать читателей; школа 
на 1.176 мест по улице 
Лебедева, которую со
оружает бригада Н. С. 
Бородина из СУ-13 
треста «Томскжил- 
строй», типовая. Таких 
уже много в нашем 
городе. И все же она 
представляет немалый 
интерес не с архи
тектурной, а, если так 
можно выразиться, с 
организационной точ
ки зрения.

Здесь недавно разра
ботали новый сетевой 
график. Прелений i без
надежно устарел 'гуть 
ли не • на Два ме
сяца. Могут сказать: 
«Что же тут необычно
го? Корректировка 
планов, увы, до сих 
пор довольно распро
страненное явление...» 
Но все дело в том, что 
строители опередили 
старый график. Без 
всякой штурмовщины, 
называемой «методом 
концентрации 'сил», 
сумели выиграть ч,г

Школа, каких не было
дни — месяцы. Согла
ситесь,- такое бывает 
нечасто. Настолько не
часто,. что на объекте 
не мешало бы устано
вить мемориальную 
табличку.

Стоит добавить, что 
возводит школу — ог
ромное здание из не
скольких блоков — 
только одно звено из 
бригады Бородина — 
всего 12 человек. Здесь 
любителей новшеств 
тоже, придется разоча
ровать. Как утвержда
ет звеньевой Сергей 
Маркович Запасной, 
никаких чудес не бы
ло. А  вот материалы 
были. Заводы КПД и 
ЖБК-100 поставляли 
панели чаще всего в 
срок. И, следовательно, 
монтажники .могли ра
ботать в полную силу.

— Правда, — гово
рит прораб ■ Борис . 
Андреевич Жуков, —. 
нам. помогло к то, что. 
на этом объекте боль
шинство перегородок 
сделаны железобетон

ными, а не кирпичны
ми. Практически впер
вые д о с т и г н у т а  
100-процентиая полно- 
сборность подобных 
объектов. Результат? 
Удалось сэкономить не 
только время, но и 
рабочую силу. Если 
бы выкладывали пере
городки из кирпича, 
количество строителей 
пришлось бы увели
чить -вдвое.

Конечно, сказ'ался и 
большой опыт Мон
тажников. У  товари
щей Запасного .эта 
школа — шестая. «Без 
всяких чертежей зна
ем что к чему». Члены 
бригады — на все ру
ки мастера. Они не 
только монтажники — 
и каменщики, и изо
лировщики. Но все же 
шавиое, повторим сло
ва звеньевого, в том, 
что «все шло По . пра
вилам». Строительство 
велось с минимальны
ми издержками.

Сейчас «медовый 
месяц» кончается и

начинаются серые бу
дни. Поясним. Мон
таж почти завершен. 
На объект должны 
прийти субподрядчики 
— вентиляцион ники,  
электромонтажн и к и... 
А  потому как до пер
вого сентября времени 
еще много, спешить 
они, судя по всему, не 
собираются.

Теперь это уже 
«школа, каких много», 
как говорят монтаж
ники, намекая на то, 
что им прекрасно из
вестно, как будут раз- 

.виваться дальнейшие 
события.

Весь запас времени 
будет безжалостно 
«съеден». За несколь
ко месяцев до сдачи 
на стройке организуют 
штаб, который займет
ся разработкой планов 
молниеносного наступ
ления на объект. За 
неделю сделают то, 
что нужно было сде
лать за месяц. Строи
тельство закончат ров
но в срок, и все вздох

нут с облегчением...
А если иначе? Уже 

сегодня поставить дея
тельность всех суб
подрядных организа
ций на этом объекте 
под жесткий контроль. 
Проверять их работу 
в штабе территори
ального управления 
строительства. Это по
может бригаде выпол
нить свое обязатель
ство — сдать школу 
досрочно, к 13 августа.

Пускай у нас в горо
де появится школа, 
каких еще не было. 
Необычная по органи
зации работы, по са- 
мо.му ритму строи
тельства.

А первым шагом 
может быть присылка 
на объект компрессо
ра, который просто по
зарез необходим мон- 
тажнииам, чтобы к 13 
апреля предоставить 
фронт работ «Сибэлек- 
тромонтажу».

Может, стоит попро
бовать?

А. ТРОФИМОВ.

Александр Михайлович Черников — бригадир управ
ления «Сибсантехмонтаж», специалист пятого разряда. 
О качестве работы его коллектива мы попросили вы
сказаться прораба домостроительного комбината Бориса 
Степановича Копытова. Он — представитель генподряд
чика, и потому его мнение особенно ценно.

— Никаких замечаний по монтажу оборудования у 
меня нет. Всё сделано на «отлично». Что вообще свойст
венно бригаде Черникова? Четкое соблюдение графика. 
Срывов по их вине не бывает никогда.

Интересно, что в этой бригаде молодые рабочие ра
стут быстро. Например, Александр Ковалев стал сан- 
техмонтажником два года назад, а Черников отзывается 
о нем как об опытном мастере. Несомненно, в этом есть 
и заслуга бригадира... Ведь именно он задает тон в кол
лективе.

Текст и фото В. Владимирова.

Х О Л О Д Н О !
Холодно было нынешней 

. ЗЯМОЙ во многих квартирах 
томичей. Сейчас весна, о мо
розах не хочется даже гово
рить. И все же забывать об 
этом печальном факте не 
Стоит.

Газета «Красное знамя» 
не раз поднимала вопрос о 
порочной практике ввода в 
эксплуатацию жилья и объ
ектов соцкультбыта с вре
менными схемами инженер
ных крлмуникаций. Не раз 
разъяснялись читателям и 
причины неудовлетворитель
ного теплоснабжения от
дельных микрорайонов.

Сегодня мы вновь вынуж
дены вернуться к этой те
ме. И начать хотелось бы с 
констатации того факта, что 
в течение трех самых хо
лодных ' месяцев жители Ок
тябрьского, Ленинского рай
онов и доброй ПО.ЛОВИНЫ Со
ветского постоянно ощуща
ли недостаток тепл;^ в квар
тирах. Причиной этого яви
лись недоработки проекта и 
низкое качество строитель
ства теплотрассы по улице. 
■Беринга, владельцем • кото
рой является Томский неф
техимический комбинат.

Почти все лето прошлого 
года .эта теплотрасса ремон
тировалась; устранялись не
доделки и последствия за
топления магистрали кана
лизационной водой. Были 
затрачены большие средства, 
а в декабре теплотрассу 
снова затопило. Да так, что 
от кипения воды в канале 
на поверхности земли обра
зовались... гейзеры: много
численные промоины с выб
росами из них столбов пара 
и горячей воды на высоту 
до 6—7 метров. Потребова
лось приня+ь неотложные 
меры для того, чтобы избе
жать несчастных случаев с 
пешеходами. Пришлось да
же снизить температуру во
ды во всей системе тепло
снабжения, завязанной с 
пиково-резервной котельной.

Это еще один пример, сви

детельствующий, к каким 
тяже.дым последствиям при
водит невьшолнение строи
тельных норм и правил, а 
также технических условий 
энергоснабжающей органи
зации. Они были нарушены 
на небольшом по протяжен
ности участке теплосети — 
и жители половины города 
мерзли в своих квартирах.

Но не успели • улечься эти 
страсти, как- в марте вновь 
посыпались жалобы. На этот 
раз — от проживающих в 
районах, что прилегают к 
Иркутскому тракту и Каш- 
таку-П. Причина недоволь
ства была та же; хо-лод-но!

Умудренные опытом про
шлых лет работники тепло
вых сетей быстро выяснили, 
в чем дело: строительные
организации с молчаливого 
согласия .заказчиков само
вольно включили в работу 
системы отопления жилых 
домов по улице С. Лазо и 

. улице Интернационалистов. 
Включили, нec^ютpя на
неоднократные предупреж
дения «Томскэнерго», что
это приведет к срыву теп
лоснабжения многих домов. 
Включили даже без ус
тановки ограничительных 
устройств.

Сегодня острота проблемы 
качественного теплоснабже
ния снята самой природой. 
Но надолго ли? Ясно, что 
нет. И пото.му хотелось бы 
задать вопрос руководству 
укса горисполкома и терри
ториального управления 
строительства: сколько нуж
но еще фактов, подтверж
дающих необходимость вы
полнения’ технических усло
вий специализированными 
организациями на строи
тельстве инженерных ком
муникаций? Не пора ли по
кончить с практикой ввода 
Объектов в эксплуатацию 
любой ценой?

В. СМИРНОВ,
директор управления 

тепловых сетей.
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До всего
Заместитель яредседателя 

райисполкома К. Д. Данило
ва возглавляет районную 
комиссию по обеспечению 
безопасности дорожного 
движения. , И когда мы по
просили Капитолину Дмит
риевну определить самое 
главное в заботах этой ко
миссии, она сказала: «Бо
ремся за то, чтобы все ма
шины были в работе». Ведь 
действительно дорожные 
происшествия, отстранение 
водителя от рейса из-за 
пьянки, неисправность тех
ники — все это минус в 
производительности автомо- . 
биля. . ^

— Какими же методами 
действует комиссия?

— Прежде всего привле
чением широкой обществен-

Где м е к а т ь  
т р а м т о р?

в  Кожевииковском районе особо недисциплиниро
ванными водителями считаются трактористы. Пути-до
роги их порой неисповедимы, ездят они, где и как им 
вздумается. Много претензий у госавтоинспекции к ме
ханизаторам совхоза «Смена».

Разнообразие дел, кото
рые приходится выполнять 
трактору в хозяйстве, оп
ределяется универсально
стью этого механизма. На 
полях, в мастерских, на 
фермах ежедневно нужен 
трактор. И, конечно, о его 
маршрутах долл<ен знать 
человек, в чьем ■ ведении 
находится эта техника. Од
нако ответ на вопрос, 
сколько сегодня тракто
ров в работе, для бригади
ра тракторного отряда сов
хоза И. П. Пичугина ока
зался трудным:

— Сегодня, наверное, в 
деле четыре трактора. Или 
нет — пять. ■ Нет, точно 
шесть.

— У  вас разве нет жур
нала учета выхода техни
ки из гаража?

— Да обходимся. Ведь у 
нас даже нет диспетчера. 
Каждый день даю механи
заторам всевозможные за
дания и порой забываю, 
кому что поручаю. В кон
це месяца меня трактори
сты и костерят. Нам нужен 
диспетчер в гараже, чтобы 
знал он, где _кто находит
ся, кому какое дело пору
чено.

Действительно, такие све
дения необходимы. А то 
ведь прошедшей осенью 
директор совхоза вдруг об
наружил, что по всей де
ревне во дворах' заскирдо
вано выве,зенное с лугов 
сено. Но ведь никто тракто
ров на эту вывозку не про
сил и никто эту транспорт
ную операцию не оплачи
вал! Пришлось руководи
телю совхоза самому объез
жать все усадьбы и интере
соваться: как стога оказа
лись во дворах?

Тб был наглядный слу
чай использования техники 
в личных целях. А  как во
обще учитывается работа 
тракториста зимой? Ведь 
приходи'1;ря ему и солому 
сгребать к животноводче-

ф ё л Ь е Т й Н

Рассказывают, на одной 
из строек предприимчивые 
молодые люди за неимением 
самоходной техники приспо
собили компрессор для по
ездок на танцы в соседнюю 
деревню. И ходовую часть 
сообразили, и что-то типа 
салона. На все это у них' 
ушло дня три. Когда руко
водитель стройки узнал о 
«рационализаторах», только 
в изумлении воскликнул: 
«Вот черти!»

В нашем областном цент
ре такой транспортной про
блемы, похоже, нет. Благо
даря безмерному разгиль
дяйству* некоторых водите
лей каждый желающий мо
жет воспользоваться услу
гами любой техники — от 
легкового автомобиля до 
трактора. Ни дня не прохо
дит, чтобы в дежурную 
часть госавтоинспекции не 
поступил сигнал об угоне 
транспорта. И что характер
но, каждый прозевавший

ским помещениям, и двор 
чистить, и воду подвозить, 
и дрова. Свид€те.чьством 
выполнения этих работ ста
ли в совхозе справки, кото
рые выдают механизатору 
на ферме, в поле, мастер
ской. Эти справки удостове
ряют, что тракторист отра
ботал на погрузке, уборке 
или подвозке столько-то 
часов. Справок таких мно
го, написаны они на все- 
воз.можных листках и по 
разным поводам. Но ха
рактерно, что существует в 
оценке работ удивитёль- 
ный стандарт. Оказывается, 
на любое дело тракторист 
тратит три часа. Именно 
так пишут в справках.

И невольное сомнение 
закрадывается по поводу 
достоверности этих доку
ментов, когда знаешь, что 
сгрести солому трактор мо
жет за десять минут.

— Здесь техника суще
ствует сама по себе, — го
ворит кожевииковский ав
тоинспектор А. М. Сергеев. 
— Я недавно проводил тех
нический осмотр совхозных 
автомашин. Мероприятие 
ответственное, '-требующее 
внимания руководителей 
совхоза. Но главный инже
нер В. Г. Мажирин не счел 
нужным, поинтересоваться, 
какие претензии у автоин
спекции к подведомственно
му ему транспорту. Он да
же не был на техосмотре.

Мысль о том, что техни
ка в совхозе существует са
ма по себе, подтверждает и 
состояние гаража, в кото
ром стоят тракторы. Всю 
зиму в нем не было отоп
ления, моторы разогревали 
паяльными ■ ла.мпами. Сей
час механизаторы вытащи
ли технику на солнышко и 
приступили к ремонту. Вот 
и получается, 'что ни вни
манием, ни контролем со 
стороны администрации 
трактористы совхоза «Сме
на» не избалованы.

Э ТО Т В Ы П У С К  

С Д Е Л А Н

В Ы Е З Д Н О Й  Р Е Д А К Ц И Е Й  

« П Р Е С С - А В Т О К Л У Б А »

В К О Ж Е В И И К О В С К О М  

Р А Й О Н Е

Замечания ПО поводу 

д и с ц и п л и н ы

и з  БЕСЕДЫ С'ДИРЕКТОРОМ СОВХОЗА «KOJKEB- 
ГО1КОВСКИЙ» В. А. ГОИМАНОВЫМ.

дело
ности к нашим заботам. В 
комиссии — ведущие спёциа- 
листы района, мы намеча
ем долгосрочные' планы ра
боты, в которых предусмат!- 
риваем зани.маться тем, что 
является узловым момен
том, требующим решения. 
Сейчас это, естественно, 
приближающаяся посевная. 
Нас интересуют готовность 
техники к выходу в поле, 
состояние дорог.

— А  из опыта прошлого 
года?

—В деревнях района счи
талось нормальным, что 
автомашины, тракторы ос
тавались на ночевку рядом 
с жильем водителя. Мы 
провели несколько рейдов 
по совхозам, заставили ру
ководителей отчитаться за

состояние дисциплины сре
ди водителей. И положение 
поправилось.

Серьезную тревогу вызы
вало то, как вообще . хра
нится Техника в хозяйст
вах. Мы проверили совхо
зы «Ювалинский», «Дуб
ровский», «Елгайский» и 
другие хозяйства, после че
го были приняты необхо
димые меры, нормализо
вавшие положение. Наша 
комиссия занима.лась орга
низацией быта и питания 
механизаторов в период 
уборки урожая. В общем, 
руководители хозяйств, ви
димо, уже поняли, что ко
миссии до всего есть дело.

— Получается, что роль 
комиссии карательная?

— Нет, прежде всего 
профилактическая. Когда 
мы сообщаем руководите
лям хозяйств, что будем 
их заслушивать по како
му-то вопросу, то уже под
готовка к такому отчету 
становится периодом нала
живания дел в этом хозяй
стве. А  ведь бывает, что 
комиссия через некоторое 
время вновь возвращается 
к тем же проблемам, если 
положение не исправилось.

Нынче мы намечаем прог. 
вести вьгездные заседания; 
Будем разбираться на ме
стах, привлекая широкую-' 
общественность. Это ведь 
тоже профилактика, воспи
тание, активизация на 
борьбу с недостатками. 
Планы работы у нее нын
че большие, серьезные, мы 
тесно сотрудничаем с гос- 
автоияспекцией', взаимно 
помогая друг другу.

Вьшолнение, производст
венной программы всецело 
зависит от того, как рабо
тает в хозяйстве транс
порт. у  нас сложился хоро
ший коллектив шоферов, 
возглавляемый молодым 
специалистом А. П. Майко
вым. Раньше многие маши
ны простаивали из-за не
исправностей, Теперь - нам 
не нужен привлеченный 
транспорт на весенне-лет
ний комплекс сельскохо
зяйственных работ. 'Управ

ляемся своей техникой. Ос
нова успеха — высокая 
дисциплина.

Однако многие неради
вые водители, едва с них 
строго спросишь, заявляют: 
«А  я уйду в другую орга
низацию. В Кожевникове 
гаражей много». Действи
тельно, у нас есть еще та
кие организации, где дис
циплина — дело второсте
пенное, где никакой воспи
тательной работы не ведет-

ЛИСТАЯ ПРОТОКОЛЫ РАЙОННОГО АТП

На Кожевииковском авто
транспортном предприятии 
главные, перевозки — пасса
жирские. Поэтому безопас
ность движения должна 

. быть заботой всеобщей. 
Однако в марте водитель 
Кривенко оказался за ру
лем в нетрезвом состоянии. 
На предприятии проводит
ся предрейсовый медицин
ский осмотр шоферов, и 
как случилось, что Кривен
ко за прошлый и ньшещ-

ний годы прошел этот мед
осмотр всего 24 раза?

Не контролируют руково
дители автопредприцтия 
своих шоферов на линии 
во время рейсов, лишь на 
бумаге существует комис
сия общественного контро
ля за безопасность движе
ния. Итоги работы товари
щеского суда с 'мая 1981 
года по сегодняшний день 
заключены в папку с... 
десятью протоколами!

М о с т ,  з н а к и
^  и о т в е т с т в е н н о с т ь

ИНЖЕНЕР РАЙОННОГО ОТДЕЛЕНИЯ «СЕЛЬХОЗ- 
ХИМИИ» СЕРГЕЙ ЯКОВЛЕВИЧ СОКОЛОВ — ОДИН 
ИЗ САМЫХ АКТИВНЫХ ПОМОЩНИКОВ ГОСАВТО- 
ЙНСПЕКЦИИ. СО СВОИМИ ДРУЖИННИКАМИ он 
ПРОВОДИТ РЕЙДЫ по БЕЗОПАСНОСТИ ДВИЖЕНИЯ, 
ОРГАНИЗУЕТ ПРОВЕРКИ ТРАНСПОРТА. УЧИТЬ, 
ТРЕБОВАТЬ И КОНТРОЛИРОВАТЬ — ЭТО ПРИНЦИ
ПЫ ОБЩЕСТВЕННОЙ РАБОТЫ С. Я. СОКОЛОВА.

НА СВОЕМ ПРЕДПРИЯТИИ СЕРГЕЙ ЯКОВЛЕВИЧ 
ОБОРУДОВАЛ ЛУЧШИЙ В РАЙОНЕ КАБИНЕТ ПО 
БЕЗОПАСНОСТИ ДВИЖЕНИЯ. ЗДЕСЬ—УЧЕБНЫЕ ПО
СОБИЯ, СХЕМЫ, ЗАДАЧИ ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ. В КАБИ
НЕТЕ ПРОХОДЯТ ЗАНЯТИЯ ПО ВСЕМ ПРОГРАММАМ 
ОБУЧЕНИЯ.

Этот деревянный мост, 
перекинутый через . речку 
на въезде в деревню Хме
левку, каждую зиму стано
вится аварийным.' Bq,T и 
сейчас мощные перила мо
ста вырваны с корнем. Ка
кая-то громадная сила сре
зала деревянные огражде
ния, обнажила высоту мо
ста, сделав опасным дви
жение по нему.

— Прошлым летом мы 
капитР;Льно отремонтирова
ли мос'т, — говорит началь
ник Кожевниковского до- 
рожно - ремонтно - строи
тельного участка В. Г. Он
коль. — И вот зимой меха
низаторы совхоза «Смена» 
повезли по нему сено. Трак
торы «К-700», тянувшие 
громадные возы, сковырну
ли перила. Директор совхо
за В. А. Сайчук видит еже
дневно эти разрушения, зна
ет, что по мосту нельзя 
ходить пассажирским ав- 
тобуса.м, но исправлять по
вреждения "не ' торопится.

Полнейшую ■ безответст
венность и равнодушие к 
безопасности дорожного дви
жения демонстрируют ру
ководители совхоза. Дваж
ды в год, весной и осенью, 
в районе проводится ос
мотр дорог, определяется 
их готовность к сезону. Ко- 
жевниковский ДРСУ вы
полняет огромную работу, 
чтобы сельские трассы со
ответствовали нормам.

Хорошо помогают дорож
никам коллективы совхозов 
«Заветы Ленина», «Юва
линский», имени XXI съез
да КПСС, районного отде
ления «Сельхозхимим». 
Каждый год ДРСУ уклады
вает асфальто-бетонное по
крытие на очередные 5 ки
лометров дорог, делает 
подъездные пути на поля. 
Коллектив коже^никовских 
дорожников — один из луч
ших в области. И, казалось 
бы, если руководители хо
зяйств будут ответственно 
относиться к эксплуатации 
трасс, то дороги в районе 
станут идеальными.

Но вот сейчас путь на 
Ювалу и Дубровку не име
ет дорожных указателей. 
Отсутствуют эти знаки поч
ти на всех трассах района. 
За зиму они исчезли на 
многих направлениях. Обя
занность мастеров ДРСУ — 
тщательно следить за доро
жной информацией на сво
их участках. Однако знаки 
будут восстановлены толь
ко к периоду весеннего ос
мотра.

Не подготовлены к пропу
ску весенних вод обочины 
дороги на Мельниково. Пока 
умение ДРСУ строить но
вые трассы значительно 
опережает желание с такой 
же тщательностью содер
жать их в хорошем состоя
нии. Этому у̂ !|;ёляется вни
мание лишь в период смот- 
рбв.

С ДР^^ЖИНОЙ НАДО Д РУЖ И ТЬ
в сельской местно

сти, где Густая сеть 
самых разных дорог 
протянулась на сотни 
километров, разве в 
силах уследить за по
рядком на них трем» 
четырем работникам 
юсавтоя н с п е к ц и и? 
Очень нужна здесь 
помощь транспорт
ной другкины. Тео- 
р с т и ч е с к и  она 
есть Е Кожевников- 
ском районе. Но до
статочно поговорить с 
шоферами, механиза
торами, руководителя
ми хозяйств, как на
чинаешь недоумевать: 
то ли есть дружина, 
то ли ее нет.

— О том, что меня

назначили командиром 
транспортной дружи
ны райцентра, — го
ворит начальник авто
школы ДОСААФ А. А. 
Михалицын, — .я уз
нал почти случайно. 
Получил решение Ко- 
жевниковс1<ого сельсо
вета, в котором .было 
записано, что я — ко
мандир дружины. , Но 
никто меня об этом 
не предупреждал, мо
его согласия тоже ни
кто не спрашивал.

Конечно, странный 
метод назначения, ру
ководителей - общест
венников. В районе 
многие водители охот
но помогали работни
кам ГАИ, участвовали

в массовых рейдах- 
проверках.' Но все бь1- 
ло в какой-то мере 

. стихийно, не велась 
документация. А. А. 
]УГихалицыН' на первых 
порах взялся придать 
этому организационное 
начало. Активно рабо
тали с ним шоф>еры- 
районного отделения 
«Сельхозхимии», еще 
две-три группы из
других хозяйств. Но 
деятельность дружины 
ограничивалась лишь 
массовыми рейдами. 
Не был создан штаб, 
который должен руко
водить работой обще
ственников, не было 
четкости Б графиках 
дежурств дружинни

ков, не было отчетно
сти.

А как же сельсовет 
и его председатель 
Н. А. Абдулов.контро
лировали деятельность 

 ̂транспортной дружи- 
' ны? Приняли еще од
но решение, где от.ме- 
тили, что дружина не 
работает. Правда, ни 
старший госавтоин- 
спектор • ГАИ, ни ко
мандир дружины на 
этом заседании испол
кома не были и о 
своей работе не отчи
тывались. Не понятно, 
как умудрились рас
смотреть вопрос о дру
жине, если никто в 
исполкоме ею никогда 
не занимался?

Сейчас большинство 
, дружинников имеют 
удостоверения, заведе
на необходимая доку
ментация, отработана 
система отчетности. 
Все большее число ру
ководителей ' предприя
тий и организаций по
нимают значение об
щественного контроля 
на транспорте. Наме
чено провести общее 
собрание транспортной 
дружины, спланиро
вать ее дальнейшую 
деятельность. А от 
сельсовета нужны не 
только карательные 
меры, а прежде всего 
помощь.

« В О Т  Т Е Б Е  И Н А  И И Н У Т К У . . . »
свою автомашину водитель 
делает удивленные глаза: 
«Да ведь всего на минутку 
забежал домой (или в мага
зин), выхожу, а машины и 
след простыл».

Водитель специализиро
ванного производственно
го комбината по тор
говой технике Н. А. Дьяков 
из окна магазина увидел, 
как в кабину его грузовика 
сел посторонний гражданин, 
а поскольку двигатель ка
чественно перерабатывал 
горючее, то автомобиль бла
гополучно тронулся в неоп
ределенном направлении. 
Благо, новоявленный води
тель не имел достаточного 
опыта да и был под креп
ким хмелем — при развороте 
грузовик и застрял в снегу.

— Я ведь всего на минут
ку заскочил в магазин, — 
вздыхает Н. А. Дьяков.

— А я выпивши был. По
шел в магазин еще за ви
ном. Вижу: машина стоит,
двигатель работает, а двер

цы открыты, ну и поехал,— 
объясняет ■ угонщик — на
ладчик цеха № 5 завода из
мерительной аппаратуры 
Е. И. Бузовиров.

У слесаря , с т а н ц и и  
Томск-И Г. А. Алабугина 
угнать контейнеровоз была 
более «уважительная» при
чина: находясь тоже в ста
дии приличного опьянения, 
он воспользовался ротозей
ством водителя В. И. Бути
кова и на контейнеровозе 
решил навестить родствен
ников % селе Малиновка.

От родного дома водителя 
автобазы управления связи 
Г. П. Романенко (ул. Дер- 
бышевского, 18) угнал авто
мобиль некто А. Филимо
нов. Объяснение искателя 
приключений типичное;
«Пьяный был. О последст
виях не думал». Пострадав
ший тоже не ■ оригинален, 
ссылаясь все на ту же зло
получную минутку.

А вот в гараже ДОКа-2 
произошла такая таинствен

ная история. Вечером води
тель Ю. И. Карпачев поста
вил автомобиль на стоянку, 
а придя утром на работу, и 
следов ее не обнаружил. Ра
ботники . госавтоинспекции 
через некоторое время наш
ли пропажу, но уже раску
рочена она была до неузна
ваемости. Кто угонщик? 
Свои же люди из гаража. 
Устроили вечеро.м грандиоз- 

• ную пьянку, как водится, 
спиртного не хватило, вот и 
понадобился автомобиль. Но 
по дороге застряли загуляв
шие транспортники, выта
щить машину не _ смогли  ̂
бросили ее на растерзание.

Завгар Е. А. Петлин в от
вет на эти безобразия толь
ко руками разводит. Да и о 
какой профилактике против 
угонов здесь можно гово
рить,' если в гараже процве- 

' тает пьянство, да и охрана 
объекта как следует не ор
ганизована.

Ну, с угонщиками дело 
ясное; каждый получит

все, что ему положено Уго
ловным кодексом. А какое 
же наказание понесут рази
ни? Случай с водителем 
Г. П. Романенко незамечен
ным в коллективе автобазы 
управления связи не про
шел, По всем колоннам про
ведены собрания, все авто
мобили оборудовали проти
воугонными средствами, ви
новник получил строгое 
взы'скание и был лишен 
премии.

— Профилактическую Ра
боту по поводу j^oHOB мы 
несколько подзапустили, — 
признал начальник автоба
зы № 8 управления «Хим- 
строй» Б. А. Панкратов. — 
А в результате в один день 
было совершено два угона. 
Водителю А, Лейману объ
явлен строгий выговор, он 
Лишен тринадцатой зарпла
ты. Кроме того, ему при
шлось пересдавать экзамен 
по правилам движения. 
Шофер С. Сартаков строго 
предупрежден, оштрафован

работниками ГАИ на 20 руб
лей.

Заведующий же гзражбм 
специализированного ком
бината по торговой технике 

. Б. Г. Важенин, наоборот, в 
недоумении:

—За что наказывать Н. А. 
Дьякова? Машину-то не 
разбили. Вот если бы рас
хлестали, тогда как-нибудь 
отреагировали.

Вот уж действительно все, 
как в старой народной по- • 
говорке: «Гром не грянет — 
мулсик не перекрестится». А 
ведь на 99,9 процента уго
няют машины пьяные. Ка
кую огромную опасность 
представляют они, угрожая 
жизни людей, гробя госу
дарственную технику. А 
сколько времени должны 
тратить на поиск автомоби
лей работники госавтоин
спекции вместо того, чтобы 
заниматься организацией 
движения, обеспечивать бе
зопасность транспортного 
потока! Хотя всего-то и дел: 
вышел из кабины — 
закрой . дверцу на ключ. 
Точно так же, как входную 
дверь своего дома.

М. ТРОЯНАС,

Е ж д у н а р о д н а я

н Ф О Р м а ц и я

В ^ ^ Е П о р т Е Р Ы  ЛГАСС И АПН с о о Б щ а ю т
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в соотаетсгвяя е нмеющейся догопоренностьм между 
правительствами СССР и Индии в Центре педгоговки 
космонавтов имени Ю. А. Гагарина завершилась подго
товка к совместному советско-индийскому космическо
му полету.

Перед стартом космического корабля «Соке Т-1в» ин
дийские космонавты побывали на космодроме Байко
нур.

НА СНИМКЕ (слева направо): ивдяйекяе коемотавты 
Равиш Мальжотра и Ракеш Шарма на ступеньках етар- 
товой площадки космодрома Байконур,

Фото А. Пушкарева и В. Кузьмина.
(Фотохроника. ТАСС).

На ж еневской  конференции  
п о  р а з о р у ж е н и ю

ЖЕНЕВА. Советская делегация на конференции по ра
зоружению заявила сегодня, что США умышленно бло
кируют переговоры по такому важному вопросу, как 
полное искоренение химического оружия.

Осталось меньше месяца до завершения весенней сес
сии конференции, однако по сути дела ее комитет по 
запрещению химического оружия так и не приступил к 
обсуждению проекта конвенции из-за различньпс пре
пятствий и проволочек, искусственно создаваемых неко
торыми западными делегациями. Судя по сообщениям 
американской печати, администрация Вашингтона стре
мится загнать переговоры в тупик, а тем временем соз
дать подходящую атмосферу для того, ■чтобы добиться 
выделения тиногомиллионных средств для химического 
перевоорулсения США.

Обратив внимание участников конференций на эти 
факты, глава делегации СССР В. Л. Иераэпян напомнил 
далее, ■что немало делегаций вначале проявляли чрезмер
ную восторженность по поводу широко разрекламирован
ного намерения США внести проект конвенции о за
прещении химического оружия. Однако, как явствует, 
например, из статьи в последнем номере журнала «Нью- 
суик», авторы этого проекта не ставят целью учет ин
тересов других участников переговоров, а, напротив, хо
тят навязать партнерам заведомо неприемлемые положе
ния, касающиеся, в частности,, вопросов контроля. «По
этому, — пищет журнал, — до заключения всеобъемлю
щего соглашения о запрещении химического оружия ещё 
очень далеко».

Из всего этого видно, заявил представитель СССР, что 
американский проект конвенция, еще не родившись на 
свет, превращается объективно в тормоз переговоров.

В кругах конференции все шире критикуется позиция 
делегации США, миролюбивые заверения которой резко 
расходятся с практическими действиями как в вопросе 
запрещения химического оружия, так и по целому ряду 
других основных пунктов повестки дня женевской кон
ференции.

П Р Е С ТУП Н А Я  А КЦ И Я
МАНАГУА. В никарагуанском порту Корйнто произо

шло но̂ Вое преступление. 28 марта при выходе из порта 
либерийское торговое судно «Индерчейзёр» подорвалось 
на мине, установленной наемниками ЦРУ. ёто уже чет
вертое иностранное судно, пострадавшее в результате 
преступных попыток США заблокировать Никарагуа с 
моря.

В распространенном здесь заявлении МИД правитель
ство Никарагуа возложило на администрацию Рейгана 
всю полноту ответственности за диверсионную акцию 
против либерийского судна. В нем подчеркивается, что 
мины в никарагуанских портах установлены по указа
нию и при непосредственном участии ЦРУ, которому 
Белый дом намерен выделить еще 21 млн. долларов 
для проведения подобных операций.

В заявлении МИД указывается, что государственный 
терроризм США в отношении Никарагуа является одно
временно посягательством на безопасность международ
ных морских перевозок, и диверсия против либерийско
го судна — еще Одно подтверждение этого. За послед
нее время жертвами возмутительных преступлений 
ЦРУ уже стали никарагуанские, панамские, голландские 
и советские моряки.

Правительство Никарагуа потребовало от американ
ской администрации немедленного прекращения агрес
сивного курса, ставшего главньтм препятствием На п у 
ти  достижения мира в Центральной Америке, и под- 
•твердило Свою готовность продолжать борьбу за поли
тическое урегулирование положения в регионе. Вместе 
с тем, подчеркивается в заявлении МИД, Никарагуа 
вновь обращается к международному сообществу с 
призывом предоставить ей необходимью средства для 
защиты республики от терроризма США.

ГЛУБОКАЯ ОЗАБОЧЕННОСТЬ
РИМ, Глубокую озабоченность демвкратической Ита

лии вызвало сообщение правительства о приведении в 
оперативную готовность первой партии американских 
ракет в стране к концу текущего месяца.

Это решение было принято, заявил в интервью газе
те «Унита», председатель областного собрания Сицилии 
христианский демократ ,М. Сардо, без каких-либо кон
сультаций с областными властями. Нам не предоставили 
возможность высказаться по этой проблеме, подчеркнул 
он, выразив сомнение, что создание ядерной базы на Си
цилии отвечает стратегическим интересам Италии.

Серьезную тревогу в связи с приведением в оператив
ную готовность 16 крылатых ракет выразило крупней
шее профсоюзное объединение — Всеобщая итальянская 
конфедерация труда. В опубликованном ею документе 
отмечается необходимость остановить новый виток гон
ки вооружений, прекратить размещение американских 
ядерных ракёт средней дальности в Западной Европе, 
начать переговоры о сокращении ядеряого потенциала 
на континенте.
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НОВОСТИ

Ученые 
в Кедровом

сДни прсх|)ессора» про
вела областная организа
ция общества «Знание» в 
Парабельском районе. 
Тепло приветствовали 
строители нового города— 
Кедрового — профессора 
политехнического инсти
тута Г. А. Сипайлова, 
профессора медицинско
го института Ф. Ф. Тете- 
нева, старшего научного 
сотрудника Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР доктора физико- 
математических наук 
И. Э. Наца, а также кан
дидатов наук В. М. Чер
нова и Н. Н. Соколова. 
Темы их выступлений— 
«Экономическая про
грамма СССР й дейст
вии», «Как сохранить 
свое здоровье», «Человек 
и биосфера», о семейном 
законодательстве страны 
и международном поло
жении — вызвали боль
шой интерес.

Лекции, «круглые сто
лы» прошли также на 
предприятиях Парабели, 
в Пудино, в совхозах 
«Путь Ленина» и им. Ши
шкова, в Парабельском 
леспромхозе, в Домах . 
культуры Шпалозавода и 
Нарыма.

Всего в районе состоя
лось сорок восемь вы
ступлений томичей. За 
большой вклад в пропа
ганду политических и 
научных знаний пер-, 
вый секретарь райкома 
партии Г. С. Жуков вру
чил ученым почетную, 
грамоту райкома КПСС 
и сувенир - альбом, рас
сказывающий о ново
стройках района.

К. ИВАНОВ.

Монография 
археологов

Интересные сведения о 
культуре и культурных 
связях населения Том
ского Приобья в V—VIII 
веках нашей эры по
черпнут для Себя архео
логи, этнографы и крае
веды в монографии 
О. Б. Беликовой и Л. М. 
Плетневой, только что 
выпущенной издательст
вом ТГУ. Томские иссле
дователи ■ провели боль
шую работу на раскоп
ках древних поселений у 
реки Кисловки, на Ти
мирязевских могильни
ках и могильниках Ар
хиерейской заимки. Ин
вентарь, керамика, фраг
менты одежды, подроб
но описанные в книге, 
расширяют наши пред
ставления о быте и 
жизни аборигенов За
падной Сибири. Моно
графия уточняет многие 
вопросы, связанные со 
средневековой хроноло
гией. i

Н. ЕГОРОВА. 1

Премьера 
студенческого 

театра
Новый спектакль по

казал зрителям литера
турно - художественный 
театр университета.
Одиннадцатый год на 
филологическом факуль
тете существует этот кол
лектив, и все это время 
им руководит артист 
Томского драматическо
го театра А. А. Лукин. 
На этот раз студенты 
показали спектакль-кон
церт «Маяковский—сам», 
созданный по стихам и 
драматическим произве
дениям великого проле
тарского поэта.

В композиции звучат 
ранние - произведения 
Маяковского, его лири
ческие и сатирические 
стихи, отрывки из ко
медии «Баня».

М. СЛАВИН.

Для удобств 
авиапассажиров

с  5 апреля самолетом 
Ту-134» будет вьтол- 

няться рейс 7458 Томск 
Харьков с посадкой 

Перми. А  с 20 апреля 
самолетом «Ту-154» то
мичи смогут пользовать
ся рейсом 6336 Томск— 
Минводы с посадкой в 
Целинограде. В агентст
ве Аэрофлота имеется 
постоянная бронь через 
Новосибирск до Сим4зе- 
рополя, Челябинска,
Краснодара, Хабаров
ска, Душанбе, Кишине
ва, Киева, Риги, Ленина
бада, Ашхабада, Росто- 
ва-на-Дону, Волгограда, 
Баку, Тбилиси, Минска, 
Львова.

ЗВУЧАТ « П Е Р Е З В О Н Ы »
р е к л а в У Ю !ТШ Ш ПШ Ш !

В Томске состоялось од
но из премьерных испол
нений нового крупного со
чинения известного талант
ливого советского компози
тора В. Гаврилина — сим
фонии — действа «Пере
звоны» для хора, солистов 
и чтеца. Эту новую кон
цертную программу привез 
к нам Московский камер
ный хор.

Имя Kojjno3MTopa хоро
шо знакомо любителям во
кальной музыки. Доста
точно вспомнить знамени
тую «Русскую тетрадь» — 
вокальный цикл на народ
ные тексты, «Времена го
да» на стихи С. Есенина. 
В. Гаврилин — уроженец 
русского севера, большой 
знаток музыкального и 
поэтического фольклора 
родного края, и именно 
сплав современного музы
кального языка с особенно
стями северорусской на
родной музыки придает не
повторимость произведени
ям композитор?. А  вот что  ̂
сказал о «Перезвонах» вы
дающийся советский ком
позитор Георгий Свиридов; 
«Музыка Гаврилина вся, от 
первой до последней ноты, 
напоена русским мелосом, 
чистота ее стиля порази
тельна. Органическое, сы

новнее чувство Родины —
драгоценное свойство этой 
музьжи — ее сердцевина. 
Из песен и хоров Гаврили
на встает вольная, пере- 
звонная Русь. Но это сов
сем не любование экзоти
кой и архаикой, не музы
кальное «штукарство», на 
раритетах древнего искусст
ва. Это ■— подлинно. Это 
написано кровью сердца. 
Живая, современная музы
ка глубоко народного скла
да и самое главное — совре
менного мироощущения, 
рожденного здесь, на на
ших просторах».

Сильнее о музыке В. Гав
рилина сказать трудно. 
Произведение имеет подза
головок «По прочтении 
В. Шукшина», , и это во 
многом определяет круг
музыкально - драматиче
ских образов «Перезвонов». 
Как и в произведениях
Шукшина, здесь встает со
бирательный образ русско
го человека со сложной 
жизненной судьбой, много
гранным сильным харак
тером.

Свое произведение компо
зитор посвятил В. Минину 
— художественному руково
дителю Московского ка
мерного хора — яркому 
пропагандисту русской хо

ровой музыки.' и, наверное,
это значительное произве
дение, сложное по художе
ственным и техническим 
задачам. Написанное для ис
полнения большими масте
рами, сегодня по плечу 
только Московскому камер
ному хору. С первых зву
ков музыки мы забываем, 
что находимся на концерте 
хора в обычном понимании. 
Мы попадаем под власть 
действа, происходящего на 
сцене. Именно музыкально
поэтического действа! Во
калисты станов.чтся музы
кально - драматическ и .м и 
актерами, создавая само
бытные, выпуклые образы, 
характеры.

Калейдоскоп отдельных 
ярких эпизодов, как бы 
возникших в памяти чело
века в конце его жизнен
ного пути, настолько заво
раживает нас, заставляет 
переживать вместе с ис
полнителями, что в конце 
концерта остается чувство 
сопричастности происходя
щему.

В исполнении «Перезво
нов» Московский камерный 
хо{> показал новую грань 
своего творчества. Сольные 
партии сопрано и тенора 
(«Матка-река», «Ночью», 
«Смерть разбойника», «Бе- ■

лые снега»), написанные 
композитором с понимани
ем всех тонкостей фольк
лорного стил.ч, были испол
нены Н. Герасимовой и 
В. Лариным с высоким ма- 
стерсТвом. Хороши были в 
сольных партиях С. Бело- 

. клокова, Т. Жданова, И. Ар
хангельская. Партия чтеца, 
исполненная актером теат
ра «Современник» Р. Сухо- 
верко с глубогшм эмоцио
нальным накалом, усилила 
драматизм и значимость 
произведения.

В исполнении «Перезво
нов» приняли участие ар
тист оркестра «Виртуозы 
Москвы» А. 'Уткин (гобой), 
артисты Томского симфо
нического оркестра И. Сбит- 
нев, Е. Канаткин (удар
ные инструменты) и лауре
ат премии Ленинского ком
сомола камерный хор ка
пеллы Томского универси
тета.

‘ Концерт вдохновенно про
вел народный артист 
РСФСР, лауреат Государст
венной премии СССР про
фессор В. Минин.

В. СОТНИКОВ, 
председатель правления 
Томского отделения Все
российского хорового 

общества.

ТЕАТР ДРАМЫ
31 марта. «Родительская 

суббота» — 19-30.

ш

Книголюбам—  
о т е а т р е

Именно так формули
ровалась тема последне
го заседания клуба кни
голюбов при томском 
Доме книги.
• После продолжительного 

перерыва (магазин закры
вался на ремонт) . клуб 
книголюбов возобновил 
свою работу. Первое же 
его заседание было посвя
щено Международному 
дню театрм. С читателями 
встретились артисты Том
ского драматического те
атра Я- Орлов, А. Афа
насьев, Е. Платохин, ре
жиссер М. Борисов, арти
стка ТЮЗа М. Орлова.

Клуб книголюбов при 
Доме книги существует 
как бы в двух вариантах: 
для взрослого читателя и 
для детворы. На недавнем 
заседании детской секции 
был отмечен своеобраз
ный юбилей: 150-летие
бессмертного «гКонька-Г ор- 
бунка*.

Д. ДМИТРИЕВ.

л  ,

НА ЛЕТНЕЕ 

В Р Е М Я

Государственная комис
сия единого времени и эта- 
.тойных частот СССР сооб
щает, что с 1 апреля 1084 
года на всей территории 
Советского Союза вводится 
летнее время. Переход на 
летнее время производится 
в о часов 1 апреля перево
дом часовой стрелки на 
один час вперед.

(ТАСС).

!

Фотокон«уре-84 '

Образ жизни ~ ОХОТНИКИ, КОТОРЫЕ
СТАЛИ НЕФТЯНИКАНИ

Сегодня по области 
облачная погода с проясне
ниями, местами слабый 
снег, .ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 0—5 градусов 
тепла, в Томске — слабый 
снег, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 0—2 градуса 
тепла.  ̂ .

1—2 апреля—облачная по
года с прояснениями, сла
бый снег, слабая' метель, 
ветер северо-западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура ■ ночью 8—13, днем- 
5—10 градусов мороза.

Автор этой статьи — профессор Тю
менского университета, заведующий 

г кафедрой истории КПСС Леонид Еки- 
мович Киселев— по национальности — 
хавты. Народности, обреченной ца
ризмом России ва вымирание. Судьба 
ученого —наглядное свидетельство рас

цвета национальных культур после ре
волюции, в том числе и так называе
мых «малых» народов. А  пишет он — 
тоже о ханты. О том, как в наши дни 
потомки таежных охотников способст
вуют индустриальному преображению 
нашего края.

Oi
Около 90 наций и народ

ностей нашей Родины в 
дружной братской семье 
участвуют в становлении и 
развитии главной энергети
ческой базы страны в За
падной Сибири. Старые 
нефтяные районы направи
ли в Тюменскую и Томскую 
области целые коллективы, 
бригады мастеров глубокого 
бурения, строителей, выш
комонтажников. ’

Вместе со всем советским 
народом в развитии ком
плекса участвуют и народ
ности севера — ханты, ман
си, ненцы, селькупы. По
томственные рыбаки и
охотники овладели новыми 
профессиями, стали механи
заторами широкого профи
ля. О таких специальностях 
их отцы и деды не слыхи
вали. Сначала коренные 
жители тайги и тундры 
сделались каюрами, провод
никами геофизиков, геоло
гов. Затем начали овладе
вать сложной техникой. 
Уже в 1971 году на пред
приятиях «Главтюменьнеф- 
тегаза», «Главтюменьнефте- 
газстроя», «Главтюменьгео- 
логии» и других организа
ций, с учетом томского се
вера, работали 713 коренных 
северян, в том числе 366 
ханты, 321 манси, 22 ненца 
и 4 селькупа. Сейчас в За
падно-Сибирском нефтега
зовом комплексе трудится 
более двух тысяч предста
вителей северных народно
стей.

Первым буровым масте
ром ханты, одним из перво
открывателей самотлорской 
нефти был Григорий Ивано
вич Норкин. Родился он в 
1914 году в захолустной 
деревушке Тургай Асинов- 
ского района Томской обла
сти, в бедной семье.

С десяти лет Григорий 
стал гнуть спину на мест

ных богатеев за кусок хле
ба. Потом увлекся охотой 
и в 15—16 лет ' стал уже 
кадровым охотником. Как 
только началась коллекти
визация, он одним из пер
вых вступил в колхоз и 
стал бригадиром охотничь
ей бригады.

Со срочной военной служ
бы охотник вернулся тан
кистом в 1939 году. Григо
рия Ивановича избрали 
председателем артели. Но в 
первый же день Великой 
Отечественной войны он 
ушел на фронт. Дважды 
был ранен, встретил Победу 
в столице Чехословакии.

В 1948 году демобилизо
ванный танкист Норкин — 
буровой рабочий Саратов
ской конторы разведочного 
бурения. В короткий срок 
он стал бурильщиком выс
шей квалис)5икации. Иног
да в Среднем Приобье, не
далеко от'  тех мест, где он 
родился, начались поиски 
нефти, Григорий Иванович 
получил приглашение Ниж
невартовской нефтеразвед
ки принять буровую «Р-Ъ>. 
На новое место приехала 
вся его бригада. В сентяб
ре 1959 года начали бурить 
скважину на Мегионской 
площади. Наконец, 23 мар
та 1961 года был получен 
мощный фонтан нефти. 
Это была одна из первых 
продуктивных скважин 
Среднего Приобья. За де- 

.. сять лет Григорий Норкин 
со своей бригадой открыл 
одиннадцать месторожде
ний нефти и одно 'место
рождение газа!

«Я никогда не жалею о 
том, что стал буровиком, 
что одному из первых при
шлось прокладывать доро
гу к нефти Сибири, — пи
сал в своих воспоминаниях 
Г. И. Норкин. — Прожитое 
я измерял й измеряю не

годами, а смотрю на то, 
как я жил, что сделал по-- 
лезного для людей, для 
Родины.

Похожа на судьбу Г. И. 
Норкина и судьба его зем
ляка Михаила Анисимови
ча Карелина. М. А. Каре
лин родился в 1924 году на 
севере Томской области—в 
Верхнекетском. районе, , в 
семье цотомстЬенных охот
ников и рыбаков —̂ ханты. 
После семилетки стал охот- 
ником-следопытом. А  в 
мае 1944 года Михаил ушел 
сражаться с фашистами, в 
составе Северо-Западного 
фронта освобождал Норве
гию. Грудь его украсили 
правительственные награ
ды.

Возвратившись на роди
ну, Михаил Карелин попал 
в геологическую партию, а 
в 1961 году ■ стал помощни
ком бурильщика в бригаде 
Г. И. Норкина. К фронто
вым наградам добавились 
мирные — орден Трудово
го Красного Знамени, юби.- 
лейная медаль «За добле
стный труд. В ознаменова
ние 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина».

Тридцать лет отдал М. А. 
Карелин любимому делу. 
Ветеран войны и труда, он 
и сегодня в ■ строю. Переда
ет накопленный опыт и 
богатые знания молодым 
рабочим.

Промысловики Среднего - 
Приобья ежегодно наращи
вают добычу нефти и газа 
В этом трудовом подвиге 
есть и доля коренных на
родностей севера. Братство 
советских людей разных 
национальностей реально 
воплотилось в сегодняшней 
жизни северян.

Л. КИСЕЛЕВ, 
профессор.

г. Тюмень.

СУББОТА, 31 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА '
8.00. «Время». 8.50. «Не мо

гу не петь». Концерт. 9.25. 13-й 
тираж «Спортлото». 9.35. «Се
мья и школа». 10.05. Между
народные соревнования ро 
спортивной гимнастике. 10.50. 
«Движение без опасности».
11.20. «Круг чтения». 12.05. 
«Поют самолеты». Докумен
тальный фильм.' ■ 12.55. «Това
рищ песня».

р 13.35 до 13.50 — перерыв. 
13.50. «Немухинские музы

канты». Художественный теле
фильм. 14.55. «Сегодня в ми
ре». 15.10. «Лица друзей». 15.55. 
■«Цирк приехал». Фильм-кон
церт. 16.45. Беседа политиче
ского обозревателя Ю. А. Ле- 
тунова. 17.15. «В мире Ягивот- 
ных». 18.15. <1 апреля — пере
ход на летнее время». 18 25 
«9-я студия». 19.25. Кинопано
рама. 21.00. «Время». 21.35 
Эстрадный концерт. 22.05.

_ «Изобразительное искусство» 
Обозрение. 22.45.'Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

*^00. Утренняя гимнастика.
8.20. «Если хочешь быть здо
ров». 8.35. «Из жизни молодо-

директора». Документа-ль- 
ный фильм. 9.25. «Утренняя 
почта». 9.55. «Великие имена 
России. Гоголь». Научно-по
пулярный фильм. 10.25. Премь
ера художественного теле
фильма для детей ^Капля ' ме
да». 11.30. Программа Киргиз
ского телевидения. 12.40. 
«Клуб путешественников». 13.40 
«А  ну-ка, девушки!» 15.35. 
«Музыкальный киоск». •

' ТОМСК
16.05. «Сибириада на том

ской сцене». К 125-летнго Том
ского театра драмы. 16.50. 
Студия «Юность». «Профессию 

- в наследство».
МОСКВА

17,15. «Козслоепстчие чудеса». 
Те.пСочер!:. 17 40. «Ищите и 
найдете». Худслссственный
фильм. 19.00. «О музыке и му
зыкантах». 19.45. «Междуна
родное обозрение». 20.00. 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15. «Здоровье».* 21.00. «Вре
мя». 21.35. «Переяслав-Хмель- 
ницкий», .Документальный
фильм. 21.^. Чемпионат СССР 
по хоккею. «Спартак» — СКА. 
2-й и 3-й периоды.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

31 марта. Дополни- 
телузные концерты Госу
дарственного камерного ор
кестра «Виртуозы Москвы».

Художественный руково
дитель — заслуженный ар
тист РСФСР, лауреат меж- 
дзшародных конкурсов Вла
димир СПИВАКОВ.

Начало — в 17 часов.

Щ
31 марта. «Гонщик «Сереб

ряной мечты»— 17. «Викинги»
— 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

31 марта. «Ва-банк» — 8-50
12- 20. 14-30. 16-40. 18-50, 21.
«Собака в ящике» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
31 марта. «Умеющий мол

чать» (две ■ серии) — 8-30. 11,
13- 30, 16. 18-30. 21. «Умеющий 
молчаТь» (две серии) — 8-50,
11- 20. 13-50, 16-20, 18-50. 21-20. 
Зал • кичохроникп. Мульт- 
сборник № 119—9, 10-15, 11-30
12- 45, 14, 15-15.

«ОКТЯБРЬ»
31 марта. «Френсис» (две се

рии) -8-30. 11. 13-30. 16. 18-30, 
21. «Легенда о диной природе» 

8-40, 12-10,. 14’, 16, 17-40,
19-20. 21. «Приключения Ро
бинзона Крузо — моряка из 
Йорка» — 10-30.

имени И ЧЕРНЫХ 
31 марта. «Укрощение строп

тивого» — 9. 10-40, 12-20, 14. 
16. 17-40, 19-20. 21. «Проделки 
Скапона» — 9, 10-40. 12-20.
16. 17-40. 19-20, 21. «Дюймо
вочка» — 14.

«СИБИРЯК»
31 марта. «Третий принц» — 

9-20, «Конец атамана» (две се
рии) — 11. 13-30.' 16. 18-30, 21. 

«ПИОНЕР»
31 марта. «Воробей на льду»

- 9. «Новые приключения не
уловимых» — 10-40. 12-20. 14. 
15-40. 17-20. «Желтая роза» —
19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
31 марта. «Гонорар га пре

дательство» — 17 19 21
ДВОРЕЦ ГСУЛЬТУРЫ 

«АВАГТГЛРД^-
31 марта. «Люблю. Жду. Ле

на»— 17, 19. 21. «Дикие лебеди»
- 15. ,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКА

31 марта «Добро пожало
вать, или Посторонним сход 
воспрещен» — 14. «Правосу
дие для РСОХ»  —  16, 18. 20. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-FI 
31 марта. «Сратья-вра^и» 

(две серии) — И.

7 апреля во Дворце куль
туры ГПЗ-5 состоится соб
рание пчеловодов-.чюбите- 
лей.

Начало собрания — в 10 
часов утра. Проезд трол
лейбусами №№ 1 и 3, ав
тобусом № 9 до остановки 
«Путепровод».

ТОМСКУ — ВЫСОКУЮ. КУЛЬТУРУ БЫТА 
Вниманию жителей, руководителей 

организаций и предприятий города Томска!
в  1983 году спецавтохозяйство полностью перешло на 

вывозку бытового мусора по системе несменяемых' кон
тейнеров.

Все организации и предприятия города, имеющие до
говоры со спецавтохозяйством на вывозку бытового му
сора, обязаны:

возобновить договор на обслуживание за два месяца 
до нового года;

приобрести в спецавтохозяйстве необходимое количест
во контейнеров; в соответствии с нормами ыакоплёнид, бы
товых отходов и при ежедневном вывозе мусора из кон
тейнеров необходимо устанавливать один контейнер на 
250 — 300 человек;

построить типовые асфальтобетонные площадки для 
установки контейнеров. Чертежи площадок можно по.пу- 
чить в производственном отделе спецавтохозяйства. Раз
мер площадки должен быть рассчитан, на установку не
обходимого количества контейнеров плюс резерв на 
один-два контейнера;

нужно предусмотреть установку контейнера' для пище
вых отходов и место сбора крупногабаритного мусора;

содержать сборники отходов в надлежащем состоянии; 
производить их ремонт, мойку, покраску;

работники домоуправлений (дворники) должны содер- 
ксать территории площадок в чистоте; в любое время 
года к площадкам должен быть обеспечен проезд спец
машины.

В конце месяца представители организаций, предпри-, 
ятий, домоуправлений по -просьбе мастера дворовой убор
ки спецавтохозяйства или водителя мусоровоза должны 
дать справку о качестве обслуживания по вывозке быто
вого мусора из контейнеров.

Управленчс водопроводно- 
кана,дизапиончого хозяйст
ва доводит до сзеден51я ру
ководителей предприятий и 
органпзацт';, населения го- 

^рода, что в связи с выпол
нением аварийных работ в 
ночь с 22 часов 1 апреля 
до 22 часок вечера 2 ап
реля 1984 года будет пони
женное давление воды в 
сетях города.

Просим жителей города и 
хозяйственных руководите
лей заблаговременно сде
лать необходимый запас во
ды.

Управл.ение водопровод- ■ 
но - канализационного 

хозяйства.

ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ КОНТЕЙНЕРАМИ 
ПРИ СИСТЕМЕ НЕСМЕНЯЕМЫХ КОНТЕЙНЕРОВ

При пользовании контейнерами жители города, пред
ставители организаций и предприятий должны помнить: 

складировать в контейнеры можно только сухой быто
вой мусор (вывоз всех видов промышленных отходов в 
обязанности предприятий коммунального хозяйства не 
входит); »

сброс пищевых отходов в контейнеры для бытового 
мусора запрещается;

не разрешается складировать в сборники отходов 
крупногабаритный мусор;

сжигание мусора в контейнерах категорически запре
щается.

ПРИМЕНЕНИЕ СИСТЕМЫ НЕСМЕНЯЕМЫХ 
КОНТЕЙНЕРОВ В ДОМАХ ПОВЫШЕННОЙ ЭТАЖНОСТИ

В домах повышенной этажности, где габариты, распо
ложение и оборудование мусороприемной камеры позво
ляют применять систему несменяемых контейнеров, под 
каналом мусоропровода .устанавливается контейнер на 
тележке. Применение этого способа сбора отходов позво
ляет исключить дополнительные ручные операции по 
пересыпке отходов и повысить санитарное состояние до
мовладений.

При наполнении контейнера или по прибытии мусоро
воза работник жилищной организации должен: 

закрыть шибер ствола мусоропровода; 
вьпсатить с помощью тележки -■ контейнер из мусоро

приемной 1самеры;
доставить заполненный контейнер на специально вы- 

деленн>-ю площадку, а чистый порожний контейнер — 
в мусорокамеру;

открыть шибер ствола мусоропровода.
Для замены вышедших из строя контейнеров необхо

димо предусмотреть их резервный фонд.
Сбор и удаление твердых бытовых отходов в соответ

ствии с санитарно-гигиеническими требованиями осуще
ствляются планово, по утвержденным графикам.
' При выполнении заказчиками (жителями города, пред
ставителями организаций и предприятий) и подрядчиком 
(спецавтохозяйством) всех своих обязанностей и при 
соблюдении правил пользования контейнерами система 
несменяемых 1:онтеййеров станет наиболее рациональ
ной системой! сбора, хранения и вывоза бытовых отхо
дов. .Э'го улучшит санитарное состояние до.мовладений, 
повысит культуру обслуживания населения г. Томска.

В С Е  С П Р А В К И  О Н О ВО Й  С И С Т Е М Е  О Б С Л У Ж И В А 
Н И Я  М ОЖ НО П О Л У Ч И Т Ь  п о  Т Е Л . 4-3G-68.

Спецавтохозяйство предупреждает псе жилищные ор
ганизации и жителей города, что при нарушении правил 
эксплуатащда контейнеров, а также при несвоевремен
ном заключении договоров обслуживание по вывозу бы
товых отходов будет прекращено.

1 апреля Концертный зал
ИГРАЮТ ТВОИ СВЕРСТНИКИ

В программе: Кабалевский — Концерт для скрипки с 
оркестром.

Сарасате — Цыганские напевы.
Мендельсон — Концерт № 1 для фортепьяно с орке- 

сд'ром, II часть.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. Ди

рижер — заслуженный деятель искусств, лауреат Госу
дарственной премии МАССР- Виталий КУЦЕНКО.

Солисты; учащиеся класса доцента 3. Н. Брона—уче
ник 5-го класса специальной музыкальной школы при 
Новосибирской государственной консерватории Дима 
АНДРЕЕВ (скрипка); учащийся 1-го курса Новосибирско
го .музыкального училища Михаил КОРН (скрипка); 
ученица 7-го класса музыкальной школы № 2 г. Том
ска Лад.а ЩЕТИНИНА (фортепьяно) — класс препода
вателя Н. Н. Карасевой.

Начало — в И часов (действительны -абонементы 
1,' 2); *в 13 часов (билеты продаются).

Касса концертного зала работает с 10 час.

Управление Госкомнефте- 
продукта РСФСР с прискор
бием сообщает о безвремен
ной смерти работника ре- 
монтио - строительного уча
стка ,управле:1ия

КОТОМИНА
Михаила Матвеевича

и выражает? искреннее со
болезнование родным и 
близким по1:ойного.

Учебный 1сомбинат Томского территориального управ
ления строительства проводит набор на курсы: плотни
ков, бетонщиков, штукатуров-маляров, каменщиков, 
монтажников, формовщиков, арматурщиков, машини
стов кранов башенных, 1:ранов мостовых, крапов на 
пнезиогусеничном ходу из ^Числа трактористов, бульдо
зеристов, экскаваторщиков, операторов машиносчетной 
станции.

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в ря
дах Советской Армии, женщины не моложе 18 лет. 
Стипендк.я — 70—86 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Пушк'ина. 
71; ул. Бердская, 18,—в горбюро и его филиалы. 
Справки по тел. 4-01-47, 4-09-49.

■ToMcKHil райком КПСС, 
райисполком, финансовый 
отдел райисполкома изве
щают о безвре\юш1ой кон
чине члена КПСС, -ветерана 
Великой Отечественной вой
ны и труда, коытролера-ре- 
визора контрольно - реви
зионного управления по 
То.чскому району

КАСИНСКОГО 
Виктора Иосифовича

и выра:кают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Аптечное управление, кол
лектив аптеки Л? 2 выра
жают глубокое соболезно
вание заместителю заведу
ющей аптекой -Va 2 Г, П. 
Кривошеиной по поводу 
смерти отца

ОАЕЙНИК 
Петра Антоновича.

Советский райпищеторг 
продолжает набор на ше
стимесячные курсы продав
цов лиц с образованием 
8—10 классов. Выплачива

ется стипендия 60—72
руб. в месяц.

Обращаться по адресу 
г. Томск, пл. Революции, 2, 
школа продавцов Советско
го райпищеторга. Тел. 
3-12-97, 2-40-21.

---------------
Аптечное управление,

коллективы центральной
районной аптеки № 2 и ап
теки № 46 выражают собо
лезнование гаведуюиюй ап- 

5 текой № 46 т. Г. Пурпко- 
пой по noTinnv смерти ма
тери

ВЯЛОЙОН
Екатерины Ф'*.9оровны.
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